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Локальные антитеррористи-
ческие мероприятия, справедли-
во предпринятые Азербайджаном 
на своих суверенных территориях 
в Карабахском экономическом ре-
гионе, где временно дислоцирован 

российский миротворческий кон-
тингент, «встревожили» француз-
ское руководство, в частности за-
всегдатая франко-армянского поли-
тического театра Катрин Колонну, 
которая в свойственной ей манере 
выступила с предвзятыми и безот-
ветственными заявлениями в адрес 
Азербайджана. 

Обвинения французского горе-ди-
пломата в адрес официального Баку 
в том, что во время локальных анти-
террористических мероприятий Воо-
руженных сил Азербайджана якобы 

массово пострадали мирные жите-
ли, объекты общественной и соци-
альной инфраструктур, не имеют 
под собой никакой почвы. 
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865 Цели намечены
Хикмет Гаджиев: У нас есть 
политическое видение для продвижения 
в направлении реинтеграции

Верность миссии
Миротворческий контингент в Карабахе 
выполняет конкретную задачу

Пращуры ковров 
Продолжатель древнего ремесла
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Призрак победы

Несмотря 
на рост ВИЭ в мире, 
традиционная 
энергетика 
сдаваться 
не собирается

Профессиональная дипло-
матия имеет несколько ха-

рактерных свойств, которые 
принципиально и качествен-
но отличают ее от многих дру-
гих сфер. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Например, она всегда полага-
ется на конфиденциальность, на-
прочь отметая всякие теории об 
исключениях. В поиске ответов 
на заскорузлые дилеммы никог-
да не форсирует события, не ста-
рается подбить противника торо-

питься, вынуждая его на необду-
манные шаги.

Зрелая дипломатия никогда 
не торопится с действиями рань-
ше времени, даже если для них со-
зрели условия. Она приветствует 
игру в долгую, и она не для слабо-
нервных, а для тех, кто умеет со-
хранять самообладание и избегать 
поспешности.    

Санкция Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева на прове-
дение антитеррористических ме-
роприятий локального характе-
ра в Карабахском экономическом 
регионе, где компактно живет ар-
мянское меньшинство, последова-
ла после подрывов двух мин, кото-
рые были установлены армянскими 
террористами на новых коммуни-
кациях. Но и до этих терактов си-
туация для решительных действий 
вполне созрела.

Без права на ошибку  
Последний шанс, предоставляемый победителем 
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Неудачное па-де-де
Армяно-французский дуэт 
под дипломатическим триумфом Баку 
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Правительство президента Франции Эмманюэля Макрона, 
потакая капризам, лжи и провокациям армянского поли-

тического истеблишмента, продолжает вкупе с мировым ар-
мянством тонуть в собственном вранье и пустословии.

Развитие событий по-
казало, насколько тонко 
и филигранно действу-
ет азербайджанский ли-
дер в неожиданно меняю-
щихся обстоятельствах

Роль международного права 
все больше нивелируется, 

причем подтачивают меха-
низм глобальной безопасно-
сти изнутри не страны Океа-
нии или Африки, а Франция, 
будучи членом Совбеза ООН, 
продвигает не общую мирную 
повестку, а собственные во-
люнтаристские пожелания.

Непонятно чем руководствуется 
официальный Париж, настойчи-
во, уже в третий раз за последние 
месяцы, пытающийся продавить 
нарратив с «блокадой армянского 
народа, проживающего в Нагор-
ном Карабахе, даже простое же-
лание которого жить со своими 
правами и уважать свою историю 
и культуру находится под угрозой».

Мировое экспертное сооб-
щество больше всего развесе-
лил тот факт, что последнее за-
седание Совбеза ООН почтила 
присутствием лично глава МИД 
Франции Катрин Колонна, возом-

нившая себя Талейраном, епи-
скопом Отенским, выстраивав-
шим свои речи мастерски на изы-
сканный иезуитский манер. Но 
посмотрите, на что напирает эта 
мадам, ничего не смыслящая не 
только в международном праве, 
но даже в двухходовых интри-
гах. По ее мнению, «трудно по-
верить (?), что было непреднаме-
ренным решение Азербайджана 
начать широкомасштабную во-
енную операцию с применением 

наземных и воздушных средств, 
повлекшую трагические послед-
ствия для гражданского населе-
ния (?), и мы не единственная (?) 
страна, которая так думает».

Сколько правовых ляпов и не-
стыковок в одном послании чело-
века, занимающего официальный 
пост главы внешнеполитического 
ведомства в стране, некогда дик-
тующей высокую моду в перего-
ворном процессе.

Если бы шла речь о суде при-

сяжных с участием в том числе ку-
харок, доярок, слесарей, пекарей, 
ее «крайнюю обеспокоенность» 
еще понять можно было бы, так 
как у не облеченных государствен-
ной ответственностью граждан 
легко выдавить слезу сопричаст-
ности человеческому горю, осо-
бенно если эти люди проживают 
за 5 тыс. км от Парижа и вдвое 
дальше от Нью-Йорка. 

На заметку неадекватной Колонне 
Внутренние проблемы государств - не тема обсуждений в Совбезе ООН

Ильхам АЛИЕВ:

Меньше чем через неде-
лю после встречи в Пра-
ге президент Франции 
Макрон в своем интер-
вью обвинил нас в том, 
чего мы не совершали
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Накануне в нью-йоркской 
штаб-квартире ООН была 

принята итоговая Декларация 
в рамках продолжающихся об-
щих дискуссий Генеральной 
Ассамблеи ООН о националь-
но-освободительных движе-
ниях, а также конференции 
на тему «Покончить с колони-
ализмом: тихая революция». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Организатором беспощадной 
борьбы с отвратительным пере-

житком прошлого, которое до сих 
пор, к сожалению, имеет место 
быть под патронажем Франции 
в Африке, Океании и даже Ла-
тинской Америке, является Ба-
кинская инициативная группа, 
созданная по итогам мероприя-
тия, организованного в рамках 
министерской встречи Движе-
ния неприсоединения, состояв-
шейся в столице Азербайджана 
5-6 июля этого года. 

Участники мероприятия высоко 
оценили непримиримость офици-
ального Баку, во время успешно-

го председательства в глобальной 
структуре объявившего тотальную 
войну фактическому всепланет-
ному атавизму, который нет-нет 
да поднимает голову под шумные 
популистские заявления офици-
ального Парижа о демократии, ра-
венстве, справедливости и брат-
стве, за которые якобы борется 
правительство Эмманю эля Ма-
крона. 

На поверку получается, что оно 
продвигает старую колониальную 
политику, неумело и грубо маски-
руя свои намерения правильны-

ми тезисами. За примерами дале-
ко ходить не надо - за последние 
два года четыре страны выстави-
ли французские посольства, воен-
ных инструкторов вместе с базами, 
крупных бизнесменов и банков-
ских служащих за пределы своих 
государств. Впрочем, это сродни 
эффекту домино, так как пока дей-
ствующие режимы в Кот-д'Ивуа-
ре, Сенегале и Гане, лояльные ме-
трополии, уже являются канди-
датами на уход в небытие. 

Тихая революция
Баку инициирует кончину неоколониализма 

Ваше превосходительство!
Рад передать Вам поздравле-

ния по случаю сдачи и разоруже-
ния террористических вооружен-
ных формирований в результате 
осуществленных в Карабахе меро-
приятий. Эта новая Победа явля-
ется важным шагом с точки зре-
ния установления мира и стабиль-
ности в регионе.

Да хранит Всевышний Аллах 

Вас и азербайджанский народ.
Ваше превосходительство, про-

шу принять заверения в глубоком 
уважении и почтении к Вам.

С уважением
Абдельазиз бин Осман 

аль-ТУВЕЙДЖРИ,
бывший генеральный 

директор ISESCO, 
член Международного 

центра Низами Гянджеви

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву
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22 сентября Министерством по 
чрезвычайным ситуациям Азер-
байджанской Республики был от-
правлен груз с продовольствием 
и гигиеническими средствами для 
обеспечения потребностей армян-
ских жителей, проживающих в Ка-
рабахском регионе Азербайджана.

Как сообщает региональный 
корреспондент АЗЕРТАДЖ, две 

фуры грузоподъемностью 20 тонн 
с различными продуктами пита-
ния и гигиеническими принадлеж-
ностями и два автомобиля с хле-
бом доставили груз по дороге Аг-
дам-Ханкенди по адресу и вернулись 
обратно.

Доставка таких грузов гумани-
тарного назначения будет обеспе-
чиваться и впредь.

Долгожданная помощь
Армянским жителям Карабаха 

доставлены продукты питания и средства гигиены
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22 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял регио-
нального директора Всемир-
ного банка по Южному Кав-
казу Роланд Прайс.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, гла-
ва государства поблагодарил Все-
мирный банк за поддержку модер-
низации и диверсификации эко-
номики Азербайджана. Отметив, 
что в последние годы сотрудниче-
ство находится на высоком уров-
не, Президент Ильхам Алиев под-
черкнул важность определения бу-
дущих конкретных направлений 

и проектов. Глава государства ска-
зал, что наша страна уже долгие 
годы прилагает усилия по сокра-
щению внешнего долга и эта цель 
уже достигнута.

Выразив удовлетворение со-
трудничеством с Азербайджаном 
на протяжении 30 лет, региональ-
ный директор Всемирного банка 
по Южному Кавказу отметила, 
что сегодня Азербайджан добил-
ся значительного развития и вы-
соких результатов. Гостья выра-
зила удовлетворение тем, что яв-
ляется партнером нашей страны 
на этом пути развития.

На встрече были обсуждены 

текущие направления деятельно-
сти Всемирного банка в Азербайд-
жане, новые направления и проек-
ты, стоящие перед нашей страной 
в соответствии с «Национальны-
ми приоритетами социально-эко-
номического развития: Азербайд-
жан 2030».

Было подчеркнуто, что основ-
ные сферы сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и Всемирным 
банком связаны с проектами, ре-
ализуемыми в области возобнов-
ляемой энергии, «зеленой» эко-
номики и городов, транспортно-
го сообщения, сельского хозяйства 
и ирригации.

Партнерство  
на высоком уровне
Президент Ильхам Алиев принял регионального директора  
Всемирного банка по Южному Кавказу

А последние события в Ниге-
ре и вовсе наглядное доказатель-
ство того, насколько далеко го-
тов зайти Париж, чтобы хоть как-
то зацепиться за «национальные 
интересы», уплывающие в нику-
да по реке истории. Кстати, фор-
мально Нигер получил независи-
мость от метрополии в 1960 году, 
а история культуры и французско-
го языка под влиянием Франции 
были точкой общности в созда-
нии нигерской идентичности. Тем 
не менее страна пармезана до сих 
пор полагается на дешевый афри-
канский импорт с преференция-
ми для развития своей экономи-
ки. Поэтому совершенно неуди-
вительно, что МИД этой страны 
месяц назад объявил посла Фран-
ции Сильвена Итте персоной нон 
грата и потребовал его покинуть 
страну в течение 48 часов (кста-
ти, несмотря на ультиматум пра-
вительства, миссия забаррикади-
рована и работает в автономном 
режиме, с инструкциями не по-
кидать «боевой пост»). 

В ответ глава военной хунты 
генерал Абдурахман Чиани неза-
медлительно аннулировал пять 
военных соглашений с Парижем, 
подписанных в период с 1977 по 
2020 год. Кстати, там дислоци-
ровано около 1500 французских 
военнослужащих, находящихся 
под предлогом «помощи в борь-
бе с исламистскими группиров-
ками». Но думается, это не более 
чем пафос, так как ранее Фран-
ция уже была вынуждена вывести 
2400 военнослужащих из Мали 
и 400 солдат из Буркина-Фасо по-
сле военных переворотов в мае 
2021 года и сентябре 2022 года, 
что резко сократило ее военное 
присутствие в Африке. 

Это серьезная потеря на фоне 
того, что большая часть нигер-
цев выступают против Франции. 
После переворота десятки тысяч 
граждан страны выступили в под-
держку хунты с антифранцузски-
ми лозунгами («Франция - вон!» 
и «Колониальные войска должны 
уйти»). Именно эту страну мест-
ные жители считают главной ви-
новницей разграбления недр стра-
ны и низкого уровня жизни ее 
населения. «У нас есть уран, ал-
мазы, золото, нефть, но мы жи-

вем как рабы, хотя сами можем 
обеспечить нашу безопасность», 
- говорят те, кто протестует про-
тив неоколониализма. 

Известный французский эко-

номист Франсуа-Ксавье Вершав 
ввел даже термин Françafrique для 
обозначения неоколониальных 
отношений, скрытых тайной пре-
ступностью в высших эшелонах 
французской политики и эконо-
мики. Эти связи, отмечал он, по-
зволяли недобросовестным дель-
цам по серым схемам присваи-
вать крупные суммы денег. Хотя, 
в целом, отношения между метро-
полиями и колониями никак не 
могут быть свободными от кор-
рупционных схем, за счет чего 
небольшая кучка представителей 
той же африканской «элиты» до 
сих пор живет в богатстве, в то 
время как абсолютная часть на-
селения прозябает в нищете. 

Ясное дело, официальный Па-
риж нехотя будет расставаться 
с почти дармовой многомиллиард-
ной прибавочной стоимостью, да 
и цифры говорят в пользу этого 
довода. Так, начиная с 1960 года 
(с начала парада на Черном кон-

тиненте национальных сувере-
нитетов) французы совершили 
там около 50 военных вторже-
ний. Правда, сегодня ряд органи-
заций, включая Движение непри-
соединения, давят на западную 
двуличную псевдодемократию, 
а тем же нигерцам, как говари-
вал классик марксизма, «нечего 
терять кроме своих цепей», но 
сверхприбыль тоже на дороге не 
валяется. 

Франция, как страна, офици-
ально совершившая геноцид в раз-
личных странах мира, включая 
Руанду и Алжир, спрятавшись 
под вуаль «защитницы прав че-
ловека и демократии», не пере-
стает топтать задекларированные 
230 лет назад высшие ценности. 
А потому Бакинская инициатив-
ная группа ускоряет процесс ухо-
да в небытие «серых зон» и пре-
ступной экономики под назва-
нием «неоколониализм». 

Сами французы благодаря ак-
тивности Страны огней тоже на-
чинают понимать, что продол-
жение колониальной политики 
недопустимо хотя бы потому, 
что отрицательно сказывается 
на имидже прогрессивного го-
сударства. Но это касается рядо-
вых граждан, а никак не прави-
тельства Макрона, нацеленного 
на высасывание последней кап-
ли богатств из бывших колоний. 
Однако, как говорится, Елисей-
ский дворец предполагает, а Ба-
кинская инициативная группа 
располагает… 

Тихая революция

Елисейский дворец пред-
полагает, а Бакинская 
инициативная группа 
располагает
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Под руководством Президента 
Азербайджана Ильхама Алие-
ва принимаются важные меры 
по укреплению стабильности 
и безопасности, усилению 
борьбы с преступностью, за-
щите собственности, обеспе-
чению принципа неотврати-
мости наказания, сообщили 
БР в пресс-службе Министер-
ства юстиции.

В рамках двусторонних согла-
шений и многосторонних конвен-
ций министерством осуществляет-
ся плодотворное сотрудничество 
с различными странами по выда-
че (экстрадиции) лиц, совершив-
ших преступления, юридической 
помощи и по другим сферам. По-
зитивное влияние на работу в этой 
области оказывают налаживание 
тесных деловых связей с зарубеж-
ными партнерами, в том числе пред-
ставительство министерства в ру-
ководстве Экспертного комитета 
Совета Европы по сотрудничеству 
в уголовных вопросах, особенно 
обеспечение в нашей стране прав 
человека, включая права осужден-
ных и обвиняемых, улучшение ус-
ловий их содержания до уровня 

международных стандартов.
За минувшие месяцы в нашу стра-

ну доставлены из европейских стран 
с соблюдением всех международных 
процедур, в том числе правил в сфере 
транзита, лица, своими мошенниче-
скими действиями нанесшие граж-
данам значительный урон, обвинен-
ные в злоупотреблении служебным 
положением, присвоении и растра-
те, торговле наркотическими сред-
ствами и других преступных деяни-
ях с объявлением в международный 
розыск. На днях ответственными 
сотрудниками Управления между-
народного сотрудничества и Пени-
тенциарной службы Министерства 
юстиции обеспечена выдача Герма-
нией нашей стране лица, обвиня-

емого в мошенничестве с нанесе-
нием людям ущерба в особо круп-
ных размерах.

Министерством продолжает-
ся осуществление надлежащих мер 
в этой области. Так, с соблюдением 
сложных международных процедур 
достигнуты договоренности с Ве-
ликобританией и Польшей по экс-
традиции лиц, совершивших кибер-
преступления и кражи, в ближай-
шее время ожидается их доставка 
в нашу страну.

Обеспечение принципа неот-
вратимости наказания, играюще-
го исключительную роль в борьбе 
с преступностью, приводит к тому, 
что преступник нигде не чувствует 
себя в безопасности.

Плодотворное взаимодействие         
Министерство юстиции продолжает международное сотрудничество 

в сфере борьбы с преступностью

После успешного завершения 
локальных антитеррористиче-
ских мероприятий, проведен-
ных в Карабахском экономи-
ческом районе, вся территория 
находится под полным контро-
лем, проводятся наблюдения.

Как сообщили  АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Министерства 
внутренних дел Азербайджана, 
сотрудниками МВД и Министер-
ства обороны принимаются ком-
плексные меры по обеспечению 
правопорядка в регионе, органи-
зована служба с установкой соот-
ветствующих постов.

Как показывают наблюдения, 
противоположная сторона, главным 
образом в городе Ханкенди Азер-

байджанской Республики, умыш-
ленно совершает поджоги в различ-
ных административных зданиях, 
осуществляет процесс уничтоже-
ния документов, вещественных до-
казательств, архивов.

Соответствующие государствен-

ные структуры Азербайджанской 
Республики полностью контроли-
руют текущую ситуацию в регионе, 
оказывают гуманитарную помощь 
гражданам армянского происхож-
дения, рассматривают поступаю-
щие обращения.

Заметая следы
В городе Ханкенди умышленно совершаются поджоги

Плоды принципа солидарности
Джейхун Байрамов сопредседательствовал на заседании «Группы 77» 

и министров иностранных дел JCC
Двадцать второго сентября ми-
нистр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
в рамках участия в Неделе вы-
сокого уровня 78-й сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН 
в Нью-Йорке сопредседатель-
ствовал и выступил на заседа-
нии «Группы 77» и министров 
иностранных дел Китайского 
комитета совместной коорди-
нации (JCC).

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Ми-
нистерстве иностранных дел, в сво-
ем выступлении министр отметил, 
что возобновление деятельности 
JCC через 9 лет является истори-
ческим событием. Он сказал, что 
Азербайджан в период председа-
тельства в ДН наметил в качестве 
одного из приоритетных направ-
лений своей деятельности возоб-
новление JCC, и подчеркнул, что 
благодаря плодотворному сотруд-
ничеству с кубинскими коллегами 
нашей стране удалось организовать 
заседание JCC.

Министр сообщил, что на состо-
явшемся в июле этого года в Баку 
Заседании министров Координаци-
онного бюро ДН страны-участни-

цы еще раз подтвердили необходи-
мость в укреплении координации 
работы ДН и «Группы 77» с Кита-
ем с целью повышения роли и уча-
стия развивающихся стран в реше-
нии вопросов мировой экономики, 
торговли и финансов. В этом кон-
тексте отмечалось, что Азербайджан 
с нетерпением ожидает проведения 
в январе 2024 года в столице Уганды 
Кампале Третьего южного саммита 
«Группы 77 плюс Китай» и 19 сам-
мита ДН и что это событие свиде-
тельствует о дальнейшем укрепле-
нии сотрудничества Юг-Юг между 
«Группой 77» и ДН в рамках JCC.

Министр добавил, что на состо-
явшейся в Баку Министерской встре-
че 2023 страны - члены ООН до-
говорились относительно работы 
с «Группой 77» и Китаем над созда-
нием Специализированного агент-
ства ООН по сотрудничеству Юг-
Юг, штаб-квартира которого будет 
находиться в развивающейся стра-
не. В этой связи подчеркивалось, 
что это сотрудничество подразу-
мевает совместную деятельность 
на основе принципа солидарности 
развивающихся стран для дости-
жения Целей устойчивого разви-
тия ООН.

Министерство обороны Азербайджана распро-
странило видеокадры с боевой позиции, оставлен-
ной армянскими вооруженными формирования-

ми близ населенного пункта Джанъятаг Тертер-
ского района.

АЗЕРТАДЖ

Враг бежит
Боевая позиция близ населенного пункта Джанъятаг Тертерского района 

оставлена армянскими вооруженными формированиями
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Но как быть с показной попу-
листской надрывностью в стенах 
глобальной фемиды, тем более что 
у современной Франции даже пле-
чевой пояс не тот, чем во времена, 
когда она проводила ядерные испы-
тания на территории независимого 
Алжира или зачищала от экстреми-
стов с десяток стран Африки. Да и мо-
ральный авторитет страна пармеза-
на основательно подрастеряла имен-
но на упомянутых просторах. Кроме 
того, мадам Колонна - отнюдь не гос-
секретарь США Колин Пауэлл, кото-
рый 5 февраля 2003 года предъявил 
Совбезу ООН самую дорогую в исто-
рии человечества пробирку «с об-
разцами сибирской язвы», которая 
за полтора десятилетия ввиду втор-
жения в Ирак обошлась американ-
ским налогоплательщикам в $7 трлн, 
половина которых аккумулирована 
в бездонных ресурсах заокеанской 
политической власти и военно-про-
мышленного комплекса. В переводе 
это означает, что нынешний фран-
цузский госбюджет не потянет ни 
одну проигрышную авантюру.

Но самое главное - госпожа Ко-
лонна должна засесть за учебники 
и учесть, что со времени развала СССР 
прошло почти 32 года. И если для не-
которых стран постсоветского про-
странства, в том числе ее любимой 
Армении, целая эпоха ввиду беспро-
светной глупости Иревана оберну-
лась упущенными возможностями, 
потерей суверенитета и понижени-
ем статуса субъекта международного 
права (за нее на разных площадках 
заступаются РФ, Иран, Франция, ЕС, 
США, даже Аргентина и Кирибати 
с Вануату), Азербайджан, напротив, 
благодаря гению общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева навсег-
да сумел освободиться от «чапаев-
ских» времен правления НФА-Му-
сават. Глава внешнеполитического 
ведомства страны воздушных шаров 
и пирожных давно уже занимается 
общественной деятельностью, а по-
тому, наверное, помнит результаты 
визитов в Париж патриарха мировой 
геополитики, содержание подписан-
ных межгосударственных и межпра-
вительственных соглашений. Да и на 
основе официальных цифр она точно 
знает, сколько миллиардов евро инве-
стировано французским капиталом 
в Страну огней и сколько - в Стра-
ну камней (так называют свою тер-
риторию сами армяне).

Но неадекватная Колонна, вме-
сто того чтобы прислушаться к голо-
су здравого смысла и ответственно-
сти за уважение собственной стра-
ны на глобальном уровне, пытается 
указывать суверенному государству, 
как надо себя вести, в соответствии 
с пожеланиями ряда маргинальных 
членов «христианского сообщества».

Вот еще один фрагмент из ее вы-
ступления: «Азербайджан несет от-
ветственность за судьбу населения 
и обязан дать реальные гарантии пря-
мо здесь и сейчас вести переговоры 
(? - Авт.) добросовестно, не приме-
нять силу или угрозу силой и начать 
мирный диалог о правах и гаранти-
ях населения при поддержке между-
народного сообщества (? - Авт.). Он 
обязан (? - Авт.) предоставить ам-
нистию военным и силам, приняв-
шим решение о прекращении огня. 
Он (? - Авт.) обязан безотлагатель-
но обеспечить движение по Лачин-
скому коридору».

Представьте, что это лексикон 

полновесного министра - да, если бы 
таким тоном говорил ее коллега из 
Чада в адрес Парижа, кстати, име-
ющий моральное право тыкать но-
сом бывшую метрополию в позорное 
прошлое, стены Совбеза содрогну-
лись бы от отборных французских 
ругательств, в переводе означающих 
традиционное «вы, неблагодарные 
черные твари, жили на деревьях и ели 
друг друга, пока мы вас не приобщи-
ли к цивилизации, выстроили ин-
фраструктуру, выучили в вузах…»

И потом, пардон, у нас с фран-
цузами, если повспоминать, не было 
и нет совместного имперского на-
следия (с персами, греками, римля-
нами, арабами, османами, русски-
ми - да, а с «лягушатниками» - нет), 
нам с ними детей не крестить, так 
с какой стати эта хабалка, не знаю-
щая основ дипломатического этике-
та, смеет менторским тоном указы-
вать официальному Баку как следу-
ет себя вести в отношении одного 
из национальных меньшинств, пре-
ступное боевое сообщество кото-
рого, между прочим, само решило 
разоружиться после оперативных 
антитеррористических мер перевос-
питания и сдаться на милость цен-
трализованной власти. На всякий 
случай напомним ей слова главы го-
сударства во время недавнего обра-
щения к народу, специально адресо-
ванные таким неуемным типам, как 
мадам Колонна: «Мы признаем тер-
риториальную целостность Арме-
нии, но должны быть уверены в том, 
что они не живут реваншистски-
ми идеями, и чем дальше их европей-
ские радетели будут держаться от 
нашего региона, тем спокойнее бу-
дет дышать. Мы предлагаем, что-
бы будущее стран Южного Кавказа 
опиралось на развитие, мир и спо-
койствие, чтобы географически от-
даленные мошенники и коррумпи-
рованные политики, преследующие 
выгодную им политическую повест-
ку и использующие армянский народ 
как инструмент, а затем предаю-
щие его, оставили нас в покое. Наш 
регион на протяжении веков был ме-
стом распрей, войн и кровавых стол-
кновений, но даже вчерашняя пози-
ция армянского государства всели-
ла всем надежду на то, что недалек 
тот день, когда мы совместно уре-

гулируем основные проблемы, под-
пишем мирный договор, после чего 
начнем работать над будущим со-
трудничеством уже в трехсторон-
нем формате».

Не думаю, что французы, заци-
кленные на тюркской угрозе с мая 
1241 года, когда хан Бату во времена 
Людовика IX Святого (правил с 1226 
по 1270 год) обосновался у берегов 
Адриатики, начнут новый цикл ди-
пломатии, нацеленный на мир с Баку 

и Анкарой. Они, исторически ущем-
ленные надуманными страхами, бу-
дут и дальше «решительно и кате-
горически осуждать» все инициати-
вы двух братских государств, но это 
уже их проблемы. Напротив, реко-
мендуем им и дальше, насмотрев-
шись популярных у коллективного 
Запада фильмов ужасов, осуждать 
и с дрожью в коленках, характерной 
для трусов, выражать обеспокоен-
ность - неважно, чем и по какой при-
чине. Рекомендуем всем Елисейским 
полям, не только Эмманюэлю Ма-
крону с Катрин Колонной, но и всем 
их неадекватным последователям 
- осуждайте как можно решитель-
нее, смелее, но иногда присмотри-
тесь к предмету осуждения, потому 
что применение силы в «серой зоне», 
которой не должно быть в право-
вом государстве, уничтожение тер-
рористов и сепаратистов - это за-
конное право официального Баку. 
Вы ведь можете проводить опера-
ции с элементами реального гено-
цида (вспомним разогретый вами 
конфликт между племенами тутси 
и хуту в Руанде с убитыми 1,1 млн 
невинных людей; Алжир, где осмыс-
ленно вашим правительством было 
убито столько же так и непокорен-
ных арабов), и какое вы после это-
го имеете право указывать нам на 
«необходимость самоопределения 
многострадального народа».

Скажу вам по секрету, господа 

хорошие, что абсолютное большин-
ство карабахского населения, если на 
то пошло, никакие не армяне, а пря-
мые потомки автохтонного населе-
ния Кавказской Албании, записанные 
11 марта 1836 года по указу Нико-
лая I «на баланс» армянской церк-
ви, с вытекающими из документа 
историческими, демографически-
ми и культурологическими послед-
ствиями. А потому мы как-нибудь 
сами разберемся с клубком проти-

воречий, оставленных региону со 
времен царской России. Мы можем 
показать и официальное отноше-
ние к вашему физическому участию 
в процессе замирения: «Меньше чем 
через неделю после встречи в Праге 
президент Франции Макрон в своем 
интервью обвинил нас в том, чего 
мы не совершали. После этого по-
следовала абсолютно неприемлемая 
и оскорбительная резолюция Сена-
та Франции, Национальная ассам-
блея Франции тоже готова принять 
аналогичный текст, была попытка 
этой страны атаковать нас через 
саммит Франкофонии, несмотря на 
то, что речь идет о гуманитарной 
организации, где политические заяв-
ления неуместны. Учитывая все это, 
официальный Париж не может при-
нимать участия в мирном процессе, 
а встреча в Брюсселе, намеченная на 
7 декабря, не состоится, и тогда по-
смотрим, кто будет выполнять роль 
посредника и на какой платформе», 
- заявил Президент Ильхам Алиев 
в своем выступлении на Междуна-
родной конференции «Вдоль Сред-
него коридора: геополитика, безо-
пасность и экономика» 25 ноября 
прошлого года.

Вам неоднократно было ясно ска-
зано, без намеков и прямым текстом, 
что мнение Франции, как стороны 
предвзятой, для нас не представля-
ет ни интереса, ни ценности. И как 
совершенно справедливо подчер-

кнул МИД Азербайджана, «высту-
пая с заявлениями, оказывающими 
исключительно негативное влияние 
на процесс, своей позицией Фран-
ция поддерживает сепаратизм, что 
свидетельствует о том, что эта стра-
на не извлекла урока из ситуации, 
с которой она столкнулась в коло-
ниальных регионах, и продолжает 
прежнее поведение и политику в дан-
ном вопросе».

Если перевести это достаточно 
корректное заявление наших дипло-
матов на язык, который читателю 
гораздо ближе и понятнее, была бы 
уместнее следующая формулиров-
ка: не пытайтесь просунуть голо-
ву туда, куда ваш нос не пролеза-
ет. И как совершенно справедливо 
было подмечено в том же заявлении 
МИД Азербайджана - «исламофоб-
ская и антиазербайджанская поли-
тика Парижа, а также его неприемле-
мое вмешательство в наши внутрен-
ние дела свидетельствуют о том, что 
чем дальше Франция будет от реги-
она, тем для нее же будет лучше».

От себя же добавлю, что для все-
го региона все будет вообще заме-
чательно, а мы просто оценим этот 
жест. Конечно, это не значит, что от-
ныне любой противник или конку-
рент страны пармезана будет нашим 
добрым, хорошим другом и союз-
ником. У нас своих близких дру-
зей предостаточно, просто сейчас 
нет времени на перечисление гло-
бальных мероприятий, проводи-
мых в Баку, Гяндже, Шуше, Габале, 
Губе и других населенных пунктах, 
достижений глобального уровня, 
включая членство в Совбезе ООН, 
председательство в Движении не-
присоединения, совместные заседа-
ния UNESCO, ISESCO, а также ми-
нистров иностранных дел обычно 
непримиримых ПАСЕ и ОИС. Мо-
жет быть, из причудливой гостиной 
Макрона Баку и не виден, но это ему 
решать, поскольку именно его пра-
вительство сделало все, чтобы из ка-
бинета Президента Ильхама Алиева 
виднелись смутные очертания Па-
рижа, да и то в исторической ретро-
спективе, с учетом вклада предыду-
щих поколений французов в разви-
тие объединенной Европы.

Кстати, опять же на заметку не-
уемной мадам Колонне: вклад госу-
дарств в цельную картину мира за-
висит не от их географических па-
раметров и даже не от количества 
ядерных боеголовок, авианосцев 
и спецназовцев «иностранного ле-
гиона», а от современного состояния 
культуры. Говоря о вашей стране, 
она давно уже не родина идей Мо-
льера, Дидро, Вольтера, Гюго и Фло-
бера, а страна вещей и потребитель-
ского рынка.

Все имели возможность убедить-
ся в том, что мы терпеливо умеем 
ждать и решительно все делаем во-
время. Недобитые вооруженные се-
паратисты громко вопили, что наша 
Национальная армия применяла ар-
тиллерийские и ракетные средства, 
ударные беспилотные аппараты, бо-
евую авиацию, - но не камнями же 
в вас бросать, двадцать первый век 
на дворе. И если враг не сдается, его 
уничтожают с помощью точечных, 
как в нашем случае, мер воспита-
тельного воздействия, а в случае по-
вторного препирательства теперь 

уже отдельных недобитых жертв 
цехакронизма придет участковый 
полицейский или подъедет брига-
да местной психиатрической боль-
ницы и вопрос будет абсолютно ло-
кализован в латентной плоскости.

Мы не собираемся останавли-
ваться до тех пор, пока над Ханкенди 
не будет развеваться Государствен-
ный флаг Азербайджана, и не нуж-
но заламывать рук, бить ботинком 
по трибуне - мирное население мы 
не трогали (прочитайте заявление 
Никола Пашиняна), к народу у нас 
вообще нет претензий (прочитай-
те обращение Президента Ильхама 
Алиева), да и оба гуманитарных ко-
ридора открыты. Первые 5 тыс. ар-
мян были эвакуированы при помо-
щи российских миротворцев, причем 
совершенно безвозмездно, но наша 
душевная щедрость не распростра-
няется на вооруженных бандитов, 
которые или сложат оружие, или бу-
дут уничтожены.

Что касается блокады и этниче-
ской чистки, это, скорее, из исто-
рии с Нахчыванской автономией, 
которая десять лет не имела доступа 
к элементарным дорогам, сидела без 
света и питьевой воды, и общин за-
падных и карабахских азербайджан-
цев (одна из которых до сих пор не 
может вернуться к родным очагам, 
а вторая только начала переселяться 
в обустроенные дома). Может быть, 
в глазах французов изгнание наших 
соотечественников в стиле класси-
ческой этнической чистки не явля-
ется «насильственным изменением 
демографической ситуации в реги-
оне», но мы еще с царских времен 
привыкли к двойным и даже трой-
ным стандартам. А потому совер-
шенно не удивляемся и не придаем 
особого значения ни тону, ни лекси-
ке, ни, тем более, выпученным «от 
возмущения» глазам любого фран-
цузского чиновника, любвеобиль-
ного «к многострадальным христи-
анским братьям».

Официальный Баку методично, 
в соответствии с учебниками госу-
дарственного строительства, дела-
ет то, что считает нужным, с непод-
дельным энтузиазмом и душевным 
подъемом очищая собственный ре-
гион от бандитов, а потому будьте 
уверены, что сепаратизм в масшта-
бах Азербайджана будет уничтожен 
окончательно и бесповоротно. Да-
леко за примерами ходить не надо 
- общенациональный лидер Гейдар 
Алиев создал предпосылки для того, 
чтобы главарей пары «республик» 
в течение двух дней сами же жите-
ли взяли за ухо и отвели в СИЗО. 
Причина в том, что у «мусульман-
ских сепаратистов» не было между-
народных заступников, а за «хри-
стианскими сепаратистами» до сих 
пор нагло, хоть и глупо, стоит целый 
ряд государств, включая постоян-
ных членов Совбеза ООН.

Но так как мы по четвергам ми-
лостынь не подаем, просить, а тем бо-
лее требовать у официального Баку 
чего-то вне поля международного 
права неразумно и бесперспектив-
но, особенно в Нью-Йорке, на ней-
тральной площадке, где наши дру-
зья гораздо сильнее недругов.

Хюгуг САЛМАНОВ,
«Бакинский рабочий»
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Так как мы по четвергам милостынь не по-
даем, просить, а тем более требовать у офи-
циального Баку чего-то вне поля междуна-
родного права неразумно и бесперспектив-
но, особенно в Нью-Йорке, на нейтральной 
площадке, где наши друзья гораздо сильнее 
недругов

В рамках участия в Неделе 
высокого уровня 78-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН 
в Нью-Йорке министр ино-
странных дел Азербайджана 
Джейхун Байрамов выступил 
на неофициальном заседании 
Совета министров иностран-
ных дел Организации тюркских 
государств (ОТГ).

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе министерства, 
Джейхун Байрамов выразил при-
знательность министру иностран-
ных дел братской Турции Хакану 
Фидану за проявленное гостепри-
имство и организацию заседания 
в Турецком доме в Нью-Йорке на 
высоком уровне.

Министр Джейхун Байрамов 

особо отметил роль глав государств 
в создании взаимного доверия меж-
ду государствами - членами ОТГ, 
подчеркнул, что тесные контакты 
и дружественные отношения глав 
государств способствуют развитию 
связей и вносят вклад в успешную 
совместную деятельность на меж-
дународной арене.

Расценив проходящую встре-
чу как еще одну возможность для 
обсуждения главных вопросов по-
вестки дня, глава МИД Азербайд-
жана сказал, что в настоящее время 
Организация тюркских государств 
переживает период развития и ак-
тивной плодотворной деятельности, 
еще больше укрепляет сотрудниче-
ство между государствами - члена-
ми ОТГ. Он также подчеркнул по-
вышение роли и авторитета органи-

зации на международном уровне.
Джейхун Байрамов сообщил, 

что государства - члены органи-
зации придают особое значение 
деятельности таких структур Ор-
ганизации тюркских государств, 
как Türkpa, Türksoy, Тюркская ака-
демия, Фонд тюркской культуры 
и наследия, Тюркский инвестици-
онный фонд.

По словам министра, проекты, 
которые осуществляются и будут 
осуществляться в освобожденном 
от оккупации Физулинском районе 
Азербайджана Узбекистаном и Ка-
захстаном, стали символом друж-
бы между нашими государствами.

Джейхун Байрамов отметил важ-
ность полной реализации транс-
портно-транзитного потенциала 
региона, увеличения и диверсифи-

кации торгового оборота, осущест-
вления совместных мер по упро-
щению и усовершенствованию 
транзитных процедур транспор-
тно-коммуникационных коридо-
ров. Он подчеркнул, что создание 
новой транспортной инфраструк-
туры на освобожденных от окку-
пации территориях Азербайджана, 
в том числе начало функциониро-
вания Зангезурского коридора, сы-
грает решающую роль в создании 
нового транспортного узла вдоль 
Среднего коридора.

Затронув в своем выступлении 
вопросы мирной повестки дня и нор-
мализации отношений между Азер-
байджаном и Арменией, министр 
Джейхун Байрамов довел до вни-
мания участников заседания, что, 
несмотря на определенное позитив-

ное продвижение в переговорах за 
последние три года, деструктивный 
подход Армении, которая стремит-
ся ввести в заблуждение междуна-
родную общественность и прибе-
гает к помощи зарубежных покро-
вителей, препятствует достижению 
мира и обеспечению безопасности 
на Южном Кавказе, а присутствие 
незаконных армянских вооружен-
ных формирований в Карабахском 
регионе Азербайджана противоре-
чит положениям трехстороннего 
Заявления 2020 года.

Министр проинформировал об 

антитеррористических мероприя-
тиях локального характера против 
незаконных армянских вооружен-
ных формирований в Карабахском 
регионе Азербайджана. Он выра-
зил признательность тюркским го-
сударствам за поддержку в связи 
с проведением локальных антитер-
рористических мероприятий на су-
веренных землях Азербайджана.

В этом контексте была подчер-
кнута важность объединения уси-
лий для борьбы со всеми угрозами 
против государств - членов ОТГ 
и тюркского единства.

Вместе мы сильнее
Джейхун Байрамов: Важно объединиться для борьбы с угрозами в отношении тюркского единства



Тема
4 Бакинский рабочий

суббота, 23 сентября 2023 года www.br.az Бакинский рабочий

Проведенные Азербайд-
жаном на своей признан-

ной международным правом 
территории, коим является 
Карабах, в течение 23 часов  
51 минуты локальные анти-
террористические меропри-
ятия могут считаться самым 
эффективным и рациональ-
ным шагом в глобальной борь-
бе с сепаратизмом.

Ю.АББАСЗАДЕ

Особенно в сложный период, ког-
да сепаратизм превратился в один 
из главных инструментов контроля 
в руках могущественных сил мира 
и в этой сфере властвуют двойные 
стандарты, Президент Ильхам Али-
ев менее чем за сутки создал азер-
байджанскую модель. Глава государ-
ства представил наиболее оператив-
ный на сегодняшний день формат 
реализации общепринятых норм 
международного права и принци-
па территориальной целостности го-
сударств, а также целей, изложенных в  
пункте 4  ст. 2 Устава ООН. В этом 
смысле антитеррористические ме-
роприятия, будучи внутренним де-

лом Азербайджана, одновременно 
явились торжеством международ-
ного права.

Тот факт, что менее чем за сутки 
соединения вооруженных сил Ар-
мении и незаконные армянские во-
оруженные формирования подня-
ли белый флаг и сложили оружие, 
покинули боевые позиции и были 
полностью разоружены, - новая ге-
роическая летопись в истории на-
циональной государственности. Не 
секрет, что нам противостоял опыт-
ный противник, в рядах которого на-
ходились профессиональные воен-
ные и наемники, для продвижения 
вперед требовалось прорвать года-
ми создававшиеся укрепления. Вдо-
бавок военные позиции преднаме-
ренно размещались среди поселе-
ний, по соседству с предприятиями 
общепита, чтобы в случае боевых 
действий легче было прикрывать-
ся гражданским населением как щи-
том. Достаточно сложной была и по-
литическая ситуация, среди откры-
то поддерживающих сепаратистов 
были и постоянные члены СБ ООН. 
В таких сложных военно-геополи-
тических условиях противник был 
поставлен на колени за максимально 

короткое время, и тем самым в ми-
ровую военную историю вписана 
новая  золотая страница. 

Особо отмечая солидарность и бо-
евой дух народа, профессионализм 
нашей армии, можем с уверенностью 
сделать вывод, что эту Победу необ-
ходимо отнести в заслугу Президента 
Ильхама Алиева. Потому что имен-
но ему мы обязаны военным стро-
ительством, достижениями в сфе-
ре оборонной промышленности, 
а также и формированием нынеш-
них геополитических реалий. Побе-
дой в Отечественной войне 2020 года, 
которая впервые за долгий истори-
ческий период превратила наш на-
род из проигравшего в победителя, 
Президент Ильхам Алиев добился 
невиданного доселе уровня нацио-
нального единства и сплоченности, 
возрождения национального духа. 

В обращении Верховного Главно-
командующего к народу, сделанном 
сразу после Победы, обрисована до-
рожная карта последующих тенден-
ций в регионе, оказавшемся в новой 
геополитической ситуации. В пер-
вую очередь лидер Азербайджана 
еще раз заявил, что армянскому на-
селению Карабаха предоставляются 
политические гарантии на высшем 
уровне. А на жителей Карабаха как 
неотъемлемой части Азербайджана 
будут распространены все право-
вые гарантии, установленные Кон-

ституцией и законодательством для 
всех граждан страны, жители армян-
ской национальности могут нарав-
не с остальными пользоваться всеми 
социально-экономическими и пра-
вовыми благами. Кроме того, Пре-
зидент Азербайджана донес очень 
важный момент, касающийся про-
никновения в край чуждых сил и воз-
никающей отсюда опасности для со-
существования, устойчивого мира 
и стабильности на этой территории. 

Намерения Азербайджана пре-
дельно ясны: жить в обстановке мира 
и согласия с соседними странами, раз-
виваться и прогрессировать. Азер-
байджан проведенной за последние 
три года работой в освобожденных 
от оккупации Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре создал образец про-
гресса и развития. И если сегодня 
Президент Азербайджана обеща-
ет карабахским армянам такое же 
развитие, то эти люди, годами жи-

вущие в трудных материальных ус-
ловиях, под страхом хунты, долж-
ны воспринять его слова как исто-
рический шанс. 

Любые разглагольствования о пра-
вах и свободах в регионе в устах да-
леких от него людей представляют 
собой подогревание конфликта и не 
более того. Начиная антитеррори-
стические мероприятия, Азербайд-
жан наметил совершенно ясные и ле-
гитимные цели. Мы требовали пре-
дотвращения ожидаемых со стороны 
армянских вооруженных сил в Кара-
бахе широкомасштабных провока-
ций, разоружения и вывода с нашей 
территории подразделений воору-
женных сил Армении, обезврежи-
вания их военной инфраструктуры, 
обеспечения безопасности мирно-
го населения, включая гражданских 
работников, занятых на восстано-
вительной и созидательной работе, 
и военнослужащих. Конечной це-

лью было поставлено восстановле-
ние конституционного строя в так 
называемой «серой зоне», где око-
пались сепаратисты. 

Соответствие намерений обще-
принятым нормам международно-
го права и осуществление антитер-
рористических мероприятий строго 
в рамках требований гуманитарного 
права, без причинения вреда граж-
данским лицам и гражданской ин-
фраструктуре свели на нет все воз-
можные внешние воздействия. Во-
енно-политические возможности, 
внутренняя сплоченность, проч-
ные союзнические связи - все это 
принесло Азербайджану молние-
носную Победу. 

Армяне должны быть уверены, 
что лучший выбор для них - жить 
под сенью Азербайджанского фла-
га и азербайджанских законов, вно-
ся вклад в развитие Азербайджана 
и всего региона.

Развитие событий показало, на-
сколько тонко и филигранно действу-
ет азербайджанский лидер в неожи-
данно меняющихся обстоятельствах. 
Баку продемонстрировал стоиче-
скую выдержку, подождав почти 
три года и испробовав все вариан-
ты мирного разрешения. И было 
видно, как не выдерживают нервы 
у простых людей, политических фи-
гур и даже полномочных лиц, ко-
торые неустанно задавались одним 
вопросом: чего мы ждем? 

События последних дней все рас-
ставили по своим местам. Одни го-
ворят, что 20 сентября Азербайд-
жан, наконец, одержал Победу. Дру-
гим кажется, что еще не все кончено 
и надо запастись терпением, ибо не-
известно, какие еще номера выки-
нут армяне. 

Баку одержал Победу 10 ноября 
2020 года, когда принятое трехсто-
роннее Заявление подвело черту 
под военными действиями. Дру-
гое дело, что армяне не умеют про-
игрывать и устраивают всевозмож-
ные шоу на почве своих слабостей 
и позора. Ведь сказал же Президент 
Ильхам Алиев, что Заявление от 
10 ноября 2020 года это акт о капи-
туляции Армении. Так оно и есть, 
хотя сами армяне никогда не при-
знаются в своих промахах, продол-
жают испытывать терпение сооб-
щества, навязывая ему свои боль-
ные пристрастия и капризы. 

Тогда свидетельством чего ста-
ли мы все 20 сентября 2023 года? 

В памятный день глава Азер-
байджана подвел черту под мно-
голетний период противостояния, 
обнажив перед всем миром подлое 
лицо армянского террора, который 
на фоне громкого проигрыша во вто-
рой Карабахской войне продолжал 
изображать боеспособность. «Же-
лезный кулак» азербайджанского 
лидера, к счастью, это не миф, а ре-
альность. Предупреждал же Баку 
неугомонных служивых незакон-
ного преступного режима, чтобы 
соблюдали элементарный граждан-
ский этикет. Внушений они не по-
няли и, как следствие, доигрались.

В своем обращении к азербайд-
жанскому народу Президент Ильхам 
Алиев сделал акцент на несколько 
важных составляющих сложивше-
гося в регионе положения. Каса-
тельно позиции Армении он вы-
сказал одобрение тем, что Иреван 
не вмешался в ход антитеррори-
стических мероприятий, назвав та-
кой подход положительным в кон-
тексте заключения долгожданного 
мирного соглашения. 

Даже если бы премьер Никол 
Пашинян предпринял какие-либо 
военно-технические действия, это 

стало бы доказательством грубого 
вмешательства во внутренние дела 
Азербайджана и могло бы обернуть-
ся нешуточными последствиями 
для его страны. 

Неудивительно, что в Арме-
нии положение оставалось и про-
должает оставаться критическим. 
Последняя волна дестабилизации 
пошла не столько от фактора кон-
тртеррористических мероприятий 
Баку. Корни наблюдаемого хаоса го-
раздо более глубоки, они указыва-
ют на наличие серьезных проблем 
в самой структуре армянского го-
сударства и методологии неради-
вого управления, в чем огромная 
вина не только Никола Пашиня-
на, но и всего политического ис-
теблишмента. Ему неведомы поня-
тия «прагматизм», «адекватность» 
и «системность». 

И когда все, кому не лень, высо-
копарно утверждают, что корнем зла 
для Армении является Никол Па-
шинян, они совершают, наверное, 
самую непростительную ошибку. 
К катастрофическим последствиям 
страну привел не один человек, а все 
политические силы, которые с кон-
ца 80-х годов прошлого века, учу-
яв запах фальшивой горбачевской 
демократии, бросились реализовы-
вать вековую мечту. Под ней армя-
не мира подразумевали преслову-
тый территориальный вопрос. Тогда 
и произошла величайшая трагедия.

Вспыхнувшая националистиче-
ская истерия настолько ослепила 
ура-патриотов и хайских ультра-
радикалов, что, провозгласив курс 
на «миацум», они слышали только 
себя, напрочь отвергая разум и логи-
ку, не говоря о таких понятиях, как 

историческая справедливость или 
правовое поле. Возможно, что про-
исходившие на международной аре-
не тектонические изменения вскру-
жили голову армянским политиче-
ским иерархам, воодушевили их на 
ложные подвиги. Но они просчита-
лись в том, что недооценили фак-
тор исторической справедливости 
азербайджанского духа.      

Армяне мира и слезно сочувству-
ющие им апологеты «прав и свобод» 
в эти дни напропалую используют 
словосочетание «величайшая тра-
гедия», подразумевая под ней судь-
бу малочисленной общины армян 
Карабаха и поднимая флаг так на-
зываемого геноцида. Они напрочь 
не замечают истинных масштабов 
настоящей катастрофы, которую со-
творили на азербайджанских землях 
современные последователи идео-
логии цехакронизма. 

Азербайджанская армия - это 
армия освободителей, которая дей-
ствует в соответствии с совестью 
исстрадавшегося народа. Напрасно 
высокие представители ряда предвзя-
то настроенных стран поднимают 
гвалт на полях Совета Безопасно-
сти ООН в пользу фашиствующе-
го и безобразничающего хайско-
го племени, которое ввергло Юж-
ный Кавказ в многолетнюю тяжбу, 
вызвавшую большие потрясения 
и лишения. 

Ни одна страна в мире не по-
терпит, чтобы на ее территории за-
тевали игры с огнем непрошеные 
и хорошо вооруженные террористы, 
угрожающие безопасности сотен 
тысяч людей. Гуманность азербайд-
жанцев в том, что они предлагают 
решать споры и неувязки мирным 

путем, предлагают выбор, а не вы-
ставляют 300-тысячную массу вон, 
отказывая людям в праве жить на 
своих землях только лишь потому, 
что они - азербайджанцы.

Армения с ее хищническими и че-
ловеконенавистническими тради-
циями совершила большую чере-

ду непростительных преступлений 
и обрекла почти миллион человек 
на скитальчество, учинила грабеж 
и вакханалию разрушений на сво-
их территориях и землях Азербайд-
жана с целью захвата чужого на-
следия. И что же, Баку и весь азер-
байджанский народ должны были 
хлебом-солью встретить современ-
ных варваров, которые устраива-
ли хлев и свинарни в мусульман-
ских мечетях, живьем сдирали кожу 
с азербайджанских детей, привязы-
вали к спинам живых людей кипя-
щий самовар, превращали в новые 
Хиросимы города и веси соседа? 

То, что происходит на между-
народных площадках с участием 
бесстыжих спонсоров и вдохнови-
телей армянских мракобесов, это 
политический кордебалет, где за-
действованы политические про-
ститутки самого низкого пошиба. 
Немка Бербок, француженка Ко-
лонна, многие им подобные - это 
особи с низкой социально-полити-
ческой ответственностью, которым 

доставляет удовольствие торговля 
своим достоинством. 

Лидеры всех стран региона в лице 
Реджепа Тайипа Эрдогана, Владими-
ра Путина, Эбрахима Раиси и других 
осознают опасность политических 
игрищ Запада, который превращает 
Кавказ в поле нестабильности ради 
собственных интересов. Неужели 
западные стратеги считают, что го-
сударства, примыкающие к этому 
важному региону, обязаны отка-
зываться от своих законных прав 
на участие в урегулировании про-
блем Кавказа только лишь потому, 
что на него положили глаз Вашинг-
тон, Париж и Брюссель?! 

Президент Ильхам Алиев дока-
зал, что он тонкий стратег, умею-
щий делать точные расчеты в самых 
запутанных ситуациях ради дости-
жения размеренности и предсказу-
емости не только для своей стра-
ны, но и для своих соседей, в ин-
тересах всего сообщества. 

Последствия безрассудных дей-
ствий Никола Пашиняна - это лич-
ная трагедия армянского руководи-
теля, но нельзя забывать, что вино-
вниками его бед и ошибок являются 
те самые западные политики, кото-
рым наплевать на ожидания армян-

ского народа. Суть пагубной поли-
тической завязки, за которой стоят 
Макрон и его команда, в том, чтобы 
не упустить шанс в игре с конфликт-
ным управлением. Подливая масла 
в огонь региональной нестабильно-
сти, они открыто показывают, что 
сознательно жертвуют не только на-
стоящим, но и будущим других на-
родов. Можно называть их гнилые 
ходы по-разному, именовать эти игры 
«управляемым хаосом» и т.п. Суть 
не меняется, в их интересах не дать 
народам сойтись на мирной точке. 
Их намерения и действия идут враз-
рез с видениями и интересами на-
родов, поэтому «западники», поль-
зуясь безграмотностью армянских 
радикалов и меркантильных гла-
варей хайской диаспоры, настро-
ены исключительно на изощрен-
ное поджигательство. 

Николу Пашиняну в условиях, 
когда его недалекостью и политиче-
ским дилетантизмом злоупотребля-
ют хитрые и кровожадные макро-
ны, приходится принимать тяжелые 

решения. Они неизбежны, потому 
что его предшественники по мило-
сти тех же зарубежных сторонни-
ков довели обстановку до крити-
ческого состояния. Если бы ранее 
Иреван оказался в орбите здравого 
ума, не стал бы наращивать фаши-
стский потенциал ради ущемления 
прав и свобод азербайджанцев, се-
годня и в Армении, и в регионе была 
бы совсем другая атмосфера, более 
благоприятная и многообещающая. 
Играя на грани фола, политический 
класс Армении неоднократно пере-
секал «красные линии». Видя всю 
трагичность и пагубность их кур-
са, азербайджанский лидер Ильхам 
Алиев дал возможность авантюри-
стам сполна воспользоваться ба-
гажом ошибочного инструмента-
рия, а потом приступил к контрна-
ступательным действиям. Они, как 
и ожидалось, дали максимальный 
результат, а контртеррористические 
мероприятия последних дней вби-
ли последний гвоздь в гроб армян-
ского радикализма. 

Обманутые матерыми западны-
ми шулерами армяне не понимают, 
что ступили на трагический путь 
самообмана. Хорошо, если после 
всего этого у них наступит прозре-
ние. Как видится, опять же Никол 
Пашинян фрагментарно выглядит 
более или менее предпочтительным 
в плане предсказуемости. Его ляга-
ют все, и те, кто и сегодня цепляет-
ся за реваншизм, видят в нем по-
следний шанс. Но не они решают 
судьбу мира в нестабильном реги-
оне, а лидеры явно другого предна-
значения. Это Президент Ильхам 
Алиев, который блестяще играет 
с листа, демонстрируя класс в за-
крученной многоходовке. 

По сути, ее сконструировали 
внешние игроки в расчете застать 
азербайджанского лидера врас-
плох. Но сами же сели в лужу, по-
тому как Баку обратил острие их 
козней и провокаций против са-
мих авторов. 

Армянами совершены катастро-
фические ошибки, поставившие их 
самих в очень тяжелое положение. 
Они по-прежнему не видят в упор 
своего последнего шанса, который 
исходит от благородного победи-
теля. Баку предлагает мир, чтобы 
выиграли все. А это означает, что 
побежденный враг снова перед вы-
бором. У него нет права на ошибку. 

А победитель продолжает нара-
щивать стратегический запас проч-
ности, чтобы более не дать черным 
силам развернуться на чужих полях 
в ущерб интересам праведных лю-
дей. Этим все и объясняется. 

Без права на ошибку  

Баку предлагает мир, чтобы выиграли все. А это 
означает, что побежденный враг снова перед вы-
бором. У него нет права на ошибку
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Торжество межправа 
Антитеррористические мероприятия в Карабахе  
как рациональный шаг в глобальной борьбе с сепаратизмом
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В то же время сам премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян под-
твердил, что «информация о мас-
совых жертвах среди мирного на-
селения Карабаха не соответствует 
действительности».

Мадам Колонна вряд ли знает 
или понимает, что армянское на-
селение Карабаха является полно-
правной частью азербайджанско-
го общества,  которое благодаря 
ей, мадам Колонне, и ее предше-
ственникам и единомышленникам 
тридцать лет находилось под гне-
том сепаратистов, а Азербайджан 
освободил своих граждан, армян-
скую общину Карабаха от оков се-
паратистской хунты и террористов. 
Она должна знать, что локальные 
антитеррористические мероприя-
тия, предпринятые Вооруженны-
ми силами Азербайджана с целью 
предотвращения дальнейших во-
енных провокаций и террористи-
ческих актов незаконных армян-
ских во оруженных формирований 
на своей суверенной территории, 
проводились в полном соответ-
ствии с нормами и положениями 
международного права. Официаль-
ный Баку, как и всегда, был верен 
и международному гуманитарно-
му праву. 

Где была мадам Колонна, когда 
утром 19 сентября 2023 года в Ка-
рабахе произошла очередная ар-
мянская провокация? На террито-
рии Ходжавендского и Агдамского 
районов в результате подрыва двух 
мин погибли 9 человек. Азербайд-
жанская сторона обязана была не-
замедлительно предпринять необ-

ходимые шаги и должным образом 
наказать противника. Спрашивает-
ся, почему вы, мадам Колонна, не 
возражаете против армянских тер-
рористов, которые, проводя мин-
ный террор, на глазах у мирово-
го сообщества убивают невинных 
азербайджанцев? Если вы заботи-
тесь о соблюдении гуманитарного 
права, где же ваши заявления от-
носительно гибели азербайджан-
ских мирных жителей? И без того 

ясно, что французское общество 
и французский политический ис-
теблишмент полностью погрязли 
не только в двойных стандартах, но 
и в расизме, ксенофобии, дискри-
минации по этническому и рели-
гиозному принципам. И Франция 
с подобными ярлыками пытается 
быть лидером среди цивилизован-
ных стран и оставаться оплотом 
европейской демократии?! 

Пятая республика стала пятном 
позора на политической карте не 
только Европы, но и всего мира, так 
как спустя столетия не отказалась 
от политики империализма и коло-
ниализма. Ряд африканских стран 
до сих пор страдают от неугомон-
ности и ненасытности французских 
колонистов. Мадам Колонне стоило 
бы не забывать об этом и не читать 
мораль, в частности Азербайджа-
ну, который на политико-диплома-

тическом уровне встал на защиту 
всех, кто страдает от имперских ам-
биций, терроризма и сепаратизма.

Французский дипломат долж-
на была знать, что начавшиеся  
19 сентября сего года локальные 
антитеррористические меропри-
ятия в Карабахском регионе Азер-
байджана завершились менее чем за 
сутки, в ходе которых  на террито-
рии Азербайджана были уничтоже-
ны незаконно проникшие и функ-

ционирующие армянская военная 
техника и базы. Азербайджанские 
военнослужащие в ходе принятых 
мер позаботились о гражданском 
населении, которое было скоорди-
нировано и отправлено в убежи-
ща, чтобы избежать человеческих 
потерь, а после объявления о пре-
кращении огня были выделены ми-
ротворческие силы, чтобы прово-
дить их в свои дома. Это лучший 
пример азербайджанского гуманиз-
ма. Более того, Азербайджан никог-
да не выбирал в качестве мишени 
гражданское население и привер-
жен процессу реинтеграции этни-
ческих армян, обеспечивая их пра-
ва и безопасность в рамках своей 
Конституции. 

В этом контексте обвинения 
Франции в «массовых депорта-
циях» и «этнических чистках» ар-
мян свидетельствуют о том, что эта 

страна в очередной раз пытается 
очернить Азербайджан, за то, чего 
на самом деле нет. 

Почему мадам Колонна, которая 
утверждает, что Франция поддер-
живает территориальную целост-
ность Азербайджана, не среагиро-
вала на поздравление премьер-ми-
нистра Армении новоизбранному 
«лже-президенту» карабахских се-
паратистов? Это же явная прово-
кация. 

Не удовлетворившись этим, не-
угомонная Франция созывает засе-
дание Совета Безопасности ООН, 
где после череды позорных для всей 
французской государственности 
неудач она надеется уже в этот раз 
взять верх над Азербайджаном, но 
не тут-то было. 

На глазах у всего мирового со-
общества армяно-французское па-
де-де в очередной раз полностью 
провалилось. В своем выступле-
нии на заседании Совбеза ООН Ка-
трин Колонна выдала свою неком-
петентность в качестве политика, 
выдвигая требования к Азербайд-
жану. В дипломатии имеют место 
призывы, но никак не требования. 
Вот кто стоит у штурвала внешне-
политической политики Пятой ре-
спублики. Один лишь позор. Инте-
ресно, чем же занимались француз-
ские дипломаты и политики, когда 
на протяжении 30 лет Армения иг-
норировала выполнение четырех 
резолюций Совета Безопасности 
ООН?! А сегодня, набравшись на-
глости, жалуется на Азербайджан 
в ту же инстанцию. И где логика? 
Сблизившись с Арменией, Фран-
ция потеряла рассудок. Возмож-
но, если бы Наполеон и генерал де 
Голль жили в современной Фран-
ции, то уверен, они отказались бы 
от французского гражданства, что-
бы сохранить свои честь и досто-
инство, 

И напоследок. Хочет того Фран-
ция или нет, но Азербайджан, ру-
ководствуясь принципами между-
народного гуманитарного права, 
а также Уставом ООН, полностью 
восстановив суверенитет над всей 
территорией Азербайджанской Ре-
спублики, активно приступил к ре-
интеграции армянского населения 
Карабаха в азербайджанское обще-
ство. Если Франция действительно 
сторонница мира и стабильности 
на Южном Кавказе и хочет добра 
и счастья для армян, то самое луч-
шее, что она может сделать для это-
го, просто стоять в стороне.

Неудачное па-де-де
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Если Франция действительно сторонница 
мира и стабильности на Южном Кавказе 
и хочет добра и счастья для армян, то самое 
лучшее, что она может сделать для этого, 
просто стоять в стороне

Община Западного Азербайд-
жана распространила заявле-
ние по поводу состоявшего-
ся накануне заседания Сове-
та Безопасности ООН.

В заявлении говорится: «Состо-
явшееся 21 сентября 2023 года за-
седание Совета Безопасности Ор-
ганизации Объединенных Наций 
(ООН) выявило истинную сущ-
ность противоречащей междуна-
родному праву, двуличной и азер-
байджанофобской политики Арме-
нии и некоторых ее покровителей.

Прежде всего подчеркнем, что 
созыв Арменией и Францией засе-
дания Совета Безопасности ООН по 
поводу проведенных Азербайджа-
ном на своей территории антитер-
рористических мероприятий про-
тиворечит нормам и принципам 
международного права и в первую 
очередь - принципам территори-
альной целостности, суверените-
та и невмешательства во внутрен-
ние дела государств. Заявление пре-
мьер-министра Армении о том, что 
он не будет вмешиваться в прово-
димые Азербайджаном меропри-
ятия, исключило аспект междуна-
родной безопасности и даже тео-
ретические основы проведения 
заседания Совета Безопасности 
ООН по этой теме.

Утверждения о наличии угроз 
в отношении мирного населения 
Карабаха, озвученные министром 
иностранных дел Армении в Совете 

Безопасности ООН на фоне заяв-
ления премьер-министра Армении 
о том, что указанные антитеррори-
стические мероприятия не угрожа-
ли жизни проживающих в Карабахе 
армян и что информация о массо-
вых жертвах среди мирного насе-
ления беспочвенна, еще раз демон-
стрируют непостоянство и двули-
чие политики этого государства.

Позиция, которую заняли на за-
седании и демонстрировали ранее 
Германия, Франция и Евросоюз, по-
казывает, что, с одной стороны, эти 
силы обеспокоены приближением 
перспективы установления устой-
чивого мира в регионе, а с другой 
- дискриминируют Азербайджан 
и азербайджанцев на почве рели-
гиозной и этнической ненависти.

Мы решительно осуждаем ли-
цемерный и деструктивный подход, 
демонстрируемый Арменией и ее 
покровителями в вопросах прав че-
ловека и международного гумани-
тарного права.

Хотелось бы напомнить, что 
те, кто обвиняет приступивший 
к мирной реинтеграции армянско-
го населения Карабаха Азербайд-
жан в намерении «этнической чист-
ки», безжалостно закрывают глаза 
на изгнание Арменией более милли-
она азербайджанцев из своих род-
ных краев, расправу над десятка-
ми тысяч мирных азербайджанцев, 
уничтожение около тысячи городов 
и сел Азербайджана, препятство-
вание возвращению вынужденных 

переселенцев путем установки мин 
на азербайджанских территориях.

Сегодня в Армении не осталось 
ни одного азербайджанца. Евросо-
юз, Германия и Франция, поспеш-
но включившие в лексикон фразу 
«жить безопасно и достойно на сво-
ей родине», почему-то игнорируют 
право изгнанных из Армении азер-
байджанцев на безопасное и до-
стойное возвращение на родные 
земли. Поддержав Армению, ко-
торая отказывается предоставить 
возможность изгнанным с ее тер-
ритории азербайджанцам вернуть-
ся в свои дома и, не предоставляя 
карты минных полей, препятствует 
возвращению вынужденных пере-
селенцев на освобожденные от ок-
купации азербайджанские терри-
тории, эти силы фактически ста-
ли соучастниками этих ее деяний.

Требуем от Европейского Сою-

за, а также от основных государств, 
задающих тон политике этой ор-
ганизации - Германии и Франции, 
история которых полна позорных 
страниц, таких как фашизм, Холо-
кост, геноцид, колониализм, а так-
же массовое истребление племен 
в Алжире и Намибии, положить 
конец этническим и религиозным 
предрассудкам в отношении Азер-
байджана и не чинить препятствий 
миру между Арменией и Азербайд-
жаном и примирению двух народов.

Призываем правительство Ар-
мении уважать суверенитет и тер-
риториальную целостность Азер-
байджана не только на словах, но 
и на деле, отказаться от вредной при-
вычки быть инструментом в руках 
других кругов, создать условия для 
возвращения изгнанных азербайд-
жанцев в Армению и выбрать путь 
устойчивого мира и процветания».

Лицемерный и деструктивный подход  
Заседание Совбеза ООН показало истинную сущность  
азербайджанофобской политики Армении и некоторых ее покровителей 

Неэтичный жест министра 
иностранных дел Армении 
Арарата Мирзояна, поки-
нувшего зал заседания Со-
вета Безопасности во время 
выступления своего колле-
ги Джейхуна Байрамова, не 
был беспрецедентным слу-
чаем в истории. Я бы истол-
ковал его как желание избе-
жать унижения и эмоциональ-
ных переживаний, связанных 
с выступлением главы МИД 
страны, которая только что 
нанесла сокрушительное во-
енно-политическое пораже-
ние «стране» Мирзояна.

Конечно, если этот жест был 
протестом против мирного буду-
щего, к принятию которого при-
зывает этническую армянскую об-
щину Карабаха премьер-министр 
Никол Пашинян, то Мирзоян дол-
жен уйти в отставку.

Таким мнением с АЗЕРТАДЖ 
поделился международный эксперт, 
член правления Джеймстаунско-
го фонда и бывший посол США 
в Азербайджане Мэтью Брайза.

«Однако на самом деле Мирзо-
ян всегда повторял и даже пред-
восхищал примирительную ри-
торику Пашиняна. Например, он 
публично заявил о возможности 
признания Арменией территори-
альной целостности Азербайджа-
на задолго до того, как это сделал 
армянский лидер», - подчеркнул 
собеседник агентства.

Говоря о региональных пер-
спективах после восстановления 
Азербайджаном суверенитета над 
всей своей территорией и искоре-
нения сепаратизма, эксперт выра-
зил осторожный оптимизм.

«Если армянская сторона пол-
ностью выполнит достигнутую 
в среду договоренность о прекра-
щении огня, я с оптимизмом смо-
трю в будущее Южного Кавказа, по 
крайней мере, в том, что касается 
Азербайджана и Армении. Оче-
видно, что и Президент Ильхам 
Алиев, и премьер-министр Никол 
Пашинян стремятся к мирному 
договору. И главным препятстви-
ем этому были экстремистские 

политические силы в Армении 
и Карабахе, которые удержива-
ли остальную часть этнической 
армянской общины Карабахского 
региона в качестве политических 
заложников. Пока армянские во-
оруженные формирования при-
сутствовали в Карабахе, экстре-
мистски настроенные политиче-
ские оппоненты Пашиняна могли 
оказывать на него давление, что-
бы он оставался непреклонным 
и готовился к применению воен-
ной силы в будущем. Такой под-
ход, конечно, был нарушением За-
явления от 10 ноября 2020 года. 
Теперь, когда это самое серьез-
ное препятствие устранено, бу-
дущее мирного договора стано-
вится значительно отчетливее», 
- отметил М.Брайза.

Резюмируя, он сказал, что в ны-
нешних обстоятельствах, когда 
Азербайджан восстановил пол-
ный контроль над всей своей тер-
риторией, а премьер-министр Ар-
мении призывает карабахских 
армян готовиться к миру и, как 
следствие, к реинтеграции в об-
щество Азербайджана, наметился 
новый и значительный импульс 
к заключению мирного догово-
ра. Тем не менее Пашинян про-
должит сталкиваться с сильным 
противодействием мирному про-
цессу со стороны экстремистских 
политических сил в Армении, ко-
торые предпочитают конфликт 
миру, считает бывший посол США 
в Азербайджане.

Неэтичный жест
Мэтью Брайза объяснил причины демарша  

главы МИД Армении Мирзояна  
на заседании Совбеза ООН

Будут трудности, могут 
быть и определенные вы-
зовы, этого никто не отри-
цает. Важно то, что у нас 
есть политическое видение, 
позволяющее продвигаться 
вперед в направлении ре-
интеграции. 

Об этом в интервью агент-
ству Reuters сказал помощник 
Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отде-
лом внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет 
Гаджиев.

«Когда мы говорим о реинте-
грации, мы имеем в виду модель 
миротворческой реинтеграции 
армян Карабаха в экономиче-
скую, политическую и социаль-
ную жизнь Азербайджана. В то 

же время мы должны быть реа-
листами: найдутся люди, кото-
рым это не понравится и кото-
рые не примут это», - заметил 
помощник Президента. 

По словам Хикмета Гаджи-
ева, армяне могут принять ре-
шение не оставаться в Карабахе. 
В таком случае Азербайджан не 
должен нести ответственность. 
В каждой стране есть националь-
ные меньшинства, существу-
ют законы, правила и система. 
И люди должны принять и ува-
жать это. «При обеспечении прав 
следует учитывать определен-
ные обязательства и ответствен-
ность. Возможно, будут те, ко-
торые не примут этого и пред-
почтут жить в другой стране. 
Это их решение. Мы уважаем 
их решения», - подчеркнул он.

Цели намечены
Хикмет Гаджиев: У нас есть  

политическое видение для продвижения  
в направлении реинтеграции
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Последние локальные ан-
титеррористические ме-

роприятия Вооруженных сил 
Азербайджана в Карабахском 
экономическом регионе, где 
временно дислоцирован рос-
сийский миротворческий кон-
тингент (РМК), явились ло-
гическим завершением кара-
бахского вопроса. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

10 ноября 2020 года после подпи-
сания президентами Азербайджа-
на и России и премьер-министром 
Армении трехстороннего Заявле-
ния абсолютная военная Победа 
Азербайджанской армии приоб-
рела дипломатическую составля-
ющую. Согласно этому заявлению, 
в Карабахе был размещен ограни-
ченный контингент российских 
миротворцев сроком на пять лет. 

Учитывая серьезность и дели-
катность вопроса, надо сказать, 
что в некоторых случаях характер 
миротворческой миссии понима-
ется не совсем правильно и порой 
искажается.

Как известно, силы ООН, об-
ладающие соответствующим ман-
датом, действуют в целях обе-
спечения мира в конфликтном 
регионе по согласованию со сто-
ронами конфликта. В настоящее 
время «голубые каски» выполня-
ют миссии в Косово, Афганиста-
не, Ираке, Гаити, на Кипре, в Ли-
ване, Сирии, Южном и Северном 
Судане, Мали, Кот-д'Ивуаре и дру-
гих конфликтных регионах.

В зависимости от ситуации зада-
чи миротворцев различаются. Од-
нако все миссии в своей деятель-
ности опираются на международ-
ное право и основные принципы 
ООН, обеспечивая мир и безопас-
ность в конфликтных регионах.

В состав РМК, дислоцирован-
ного в Карабахе, входят военнослу-
жащие 15-й отдельной миротвор-
ческой мотострелковой бригады 
Центрального военного округа Во-
оруженных сил Российской Феде-
рации. Это - единственная брига-
да в России, специально созданная 
для участия в миротворческих мис-
сиях по мандату ООН. Она была 
развернута в Карабахе с четкой 
и конкретной целью: поддержать 
реализацию задач, предусмотрен-
ных в совместном трехстороннем 
Заявлении глав государств.

Стоит отметить, что три из де-
вяти пунктов трехстороннего За-
явления касаются деятельности 
миротворцев (цитирую): «3. Вдоль 
линии соприкосновения в «Нагор-
ном Карабахе» и вдоль «Лачинско-
го коридора» развертывается ми-
ротворческий контингент Рос-
сийской Федерации в количестве 
1960 военнослужащих со стрелко-
вым оружием, 90 бронетранспор-
теров, 380 единиц автомобильной 
и специальной техники.

4. Миротворческий контин-
гент Российской Федерации раз-
вертывается параллельно с выво-
дом армянских вооруженных сил. 
Срок пребывания миротворческо-
го контингента Российской Феде-
рации - 5 лет с автоматическим 
продлением на очередные 5-летние 
периоды, если ни одна из Сторон 
не заявит за 6 месяцев до истече-
ния срока о намерении прекратить 

применение данного положения.
5. В целях повышения эффек-

тивности контроля за выполне-
нием Сторонами конфликта дого-
воренностей развертывается ми-
ротворческий центр по контролю 
за прекращением огня».

За исключением некоторых 
моментов, когда представители 
РМК поддавались на армянские 
провокации, в целом задача, по-
ставленная перед миротворцами, 
за три года пребывания в Кара-
бахском регионе была выполне-
на должным образом, професси-
онально и продолжает оставаться 
таковой. Иными словами, Россия 
в лице РМК предпринимает шаги 
по поддержанию мира в нашем ре-
гионе, принимая внимание не толь-
ко международное гуманитарное 
право, но и государственные ин-
тересы Азербайджана в карабах-
ском вопросе. Это подтвердили 

последние локальные антитерро-
ристические мероприятия, пред-
принятые Азербайджанской ар-
мией в ответ на продолжающие-
ся армянские провокации.

В своем обращении к народу 
после завершения антитеррори-
стических мер в Карабахе Прези-
дент Ильхам Алиев заявил, что при-
сутствие незаконно дислоциро-
ванных в Карабахе вооруженных 
сил Армении является серьезной 
угрозой для регионального мира 
и безопасности и что эта пробле-
ма уже решена. Хотя подписанное 
10 ноября 2020 года трехсторон-
нее Заявление требовало вывода 
незаконных армянских воору-
женных формирований из реги-
она, Армения не только отказа-
лась выполнять это положение, 
но и продолжила свои провока-
ционные действия и осуществи-
ла минирование территорий. Но 
уже близок тот день, когда кон-
ституционный строй Азербайд-
жанской Республики будет восста-
новлен и в той части Карабаха, где 
проживает армянское население. 

Кстати, после подписания трех-
стороннего Заявления от 10 ноя-
бря 2020 года российские миро-
творцы были размещены в Кара-
бахе и вдоль Лачинской дороги. 
И хотя поначалу в связи с Лачин-
ской дорогой было определенное 

недовольство деятельностью ми-
ротворцев, сегодня руководство 
РМК более ясно понимает, в чем 
заключаются его миссия и функ-
ции в регионе. Это наглядно про-
явилось в ходе недавних антитер-
рористических мероприятий.

Азербайджан неоднократно ин-
формировал миротворцев о про-
вокационных действиях армян-
ской армии в регионе. Послед-
ний теракт в Ходжавенде, когда 
армянские диверсанты, проник-
нув на разминированные террито-
рии, вновь вероломно заминиро-
вали их, в результате чего погиб-
ли граждане Азербайджана, в том 
числе мирные жители, строители 
и четверо сотрудников полиции, 
стал кульминацией. Именно по-
сле этой провокации Азербайджан 
начал антитеррористические ме-
роприятия локального характера 
на своей суверенной территории. 
Разумеется, об этом был преду-
прежден и РМК. Было заявлено, 
что целями являются только во-
енная инфраструктура и объекты. 
Азербайджанская армия сдержа-
ла свое слово и не нанесла ущер-
ба гражданской инфраструктуре 
и жилым объектам. Примечатель-
но, что в ходе краткосрочных ан-
титеррористических мероприятий 
российские миротворцы успеш-
но выполнили свои обязанности 
и остались на своих позициях. 

Армения надеялась, что с нача-
лом антитеррористических меро-
приятий между миротворческим 
контингентом и Азербайджанской 
армией возникнет напряженность 
или конфронтация. Однако эти на-
дежды Иревана не оправдались. 
В адрес миротворцев, которых в ар-
мянском обществе когда-то пред-
ставляли как «спасителей» и в честь 
которых проводились чуть ли не 
торжественные мероприятия, сразу 
же посыпались обвинения оскор-
бительного характера. В ходе ак-
ций, прошедших в Иреване, под-
верглось жесткой критике и рос-
сийское руководство. 

Между тем российские чи-
новники подчеркивают, что ан-
титеррористические мероприя-
тия предпринимались однозначно 
на собственной территории Азер-
байджана - в Карабахе и это вну-
треннее дело нашей страны.

Таким образом, с армянским 
сепаратизмом, пышно цветущим 
в Карабахском регионе Азербайд-
жана на протяжении 32 лет, по-
кончено раз и навсегда. Отны-
не и де-факто и де-юре Карабах - 
Азербайджан! Сепаратисты были 
вынуждены сдаться. Начался про-
цесс разоружения и вывода неза-
конных вооруженных формирова-
ний с территории Азербайджана, 
который мы сегодня наблюдаем.

Потребление сразу трех ос-
новных видов ископаемо-

го топлива - нефти, природно-
го газа и угля - достигнет пика 
к 2030 году, говорится в недав-
но опубликованном прогнозе 
Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА). В каче-
стве причин сокращения спроса 
на них после этого срока назы-
ваются быстрое распростра-
нение возобновляемых источ-
ников энергии (ВИЭ) и рост 
числа электромобилей.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

«Мы наблюдаем начало конца 
эры ископаемого топлива и долж-
ны готовиться к следующей эре», 
- заявил глава МЭА Фатих Бироль. 
Он считает, что политикам следует 
принять меры для ускорения энер-
гетического перехода и сокраще-
ния выбросов, несмотря на нехват-
ку средств и возможную критику 
со стороны избирателей. В частно-
сти, Бироль обратил внимание на 
«структурные сдвиги» в экономи-
ке Китая, на долю которых в по-
следние 10 лет приходятся около 
трети роста мирового спроса на 
природный газ и две трети роста 
спроса на нефть. Речь идет, глав-
ным образом, о переходе от тяже-
лой промышленности к менее энер-
гоемким отраслям и услугам. При 
этом, по его словам, потенциаль-
ный рост потребления угля в стра-
не будет нивелироваться развити-
ем солнечной, ветровой и атомной 
энергетики. 

Организация стран-экспорте-
ров нефти (ОПЕК) в своем заявле-
нии называет приведенный МЭА 
прогноз «крайне рискованным и не-
практичным», основанным на иде-
ологии, а не на фактах. Альянс под-
черкивает, что и ранее звучали по-
хожие прогнозы - сначала о пике 
предложения, затем о пике спроса, 
но ни один из них не подтвердил-
ся. При этом, по мнению ОПЕК, 
в настоящее время подобные за-
явления могут вызвать призывы 
к прекращению инвестиций в но-
вые нефтегазовые проекты. 

Альянс нефтепроизводителей 
отмечает, что прогноз МЭА не учи-
тывает того, что сегодня ископаемое 
топливо составляет 80% в структу-
ре мирового энергобаланса, а так-
же сам факт технологического про-
гресса, которого добилась отрасль 
в вопросе сокращения выбросов. 

Все эти споры между МЭА и ОПЕК 
в той или иной степени касаются 
и Азербайджана как нефтедобыва-
ющей страны, к тому же участвую-
щей в соглашении ОПЕК+. 

Свою оценку вышеприведенно-
му прогнозу МЭА в интервью газете 
«Бакинский рабочий» дал отече-
ственный эксперт в сфере энергети-
ки, руководитель Центра нефтя-
ных исследований «Каспийский 
баррель» Ильхам Шабан. 

- Своеобразная война между МЭА 
и ОПЕК идет с середины прошло-
го года, и она еще даже не достиг-
ла пика. Дело в том, что МЭА взяло 

за основу тезис о том, что меняется 
мировая структура экономики (на 
смену нынешней идет цифровая 
экономика), меняются технологии, 
климат (имеются в виду не только 
изменения, связанные с выброса-
ми в атмосферу диоксида углеро-
да, но и в целом климат как тако-
вой). В частности, ожидается, что 
в будущем в Африке уже не будет 
так жарко. 

С некоторыми изменениями кли-
мата столкнулись и мы в Азербайджа-
не. В частности, этим летом в Аран-
ской низменности было много до-
ждей, чего ранее не бывало. Также 
еще недавно многие эксперты вы-
ступали с мрачными прогнозами по 
республике, связанными с падени-
ем уровня воды в реках из-за отсут-
ствия дождей и соответствующим 
уменьшением выработки электро-
энергии на отечественных ГЭС. Но 
опять же, этим летом мы стали сви-
детелями совершенно иной карти-
ны: селевые потоки в районах Азер-

байджана, полноводные реки, что 
уже сказалось на небольшом ро-
сте выработки электроэнергии на 
ГЭС. Это в свою очередь привело 
к некоторому сокращению исполь-
зования газа на ТЭС с целью про-
изводства электроэнергии. 

К тому же мы видели достаточно 
мягкую зиму и нежаркое лето в этом 
году. Если такая ситуация повто-
рится несколько лет подряд, то по 
вполне объективным причинам по-
требление традиционных энергоре-
сурсов в Азербайджане сократится. 

Возвращаясь же к докладу МЭА, 
следует отметить, что там ударение 
ставится на стабильном росте про-
изводства электроэнергии в мире за 
счет возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ). В частности, в про-
шлом году инвестиции в «зеленую» 
энергетику в мире впервые превы-
сили инвестиции в традиционную 
энергетику. По мнению экспертов 
МЭА, эта тенденция в последую-
щие годы будет только расти, равно 
как и использование электромоби-
лей вместо обычных с двигателями 
внутреннего сгорания (ДВС). Исхо-

дя из таких оптимистичных расче-
тов, МЭА приходит к выводу, что 
в 2030 году будет пройден пик по-
требления традиционных энерго-
ресурсов, после чего их потребле-
ние пойдет на спад. К тому же на 
территории ЕС с 2035 года будет 
запрещено производство автомо-
билей с ДВС. 

С точки зрения логики доводы 
МЭА и их прогноз выглядят реаль-
ными, но действительное положе-
ние вещей покажет лишь время.

Представители ОПЕК, высту-
пая с контрдоводами, соглашаются 
в том, что за последние 10 лет ВИЭ 
действительно совершили впечат-
ляющий трехкратный рост в обще-
мировом энергетическом балансе, 
но в итоге их доля все равно соста-
вила не более 10%. Даже если мы 
прибавим к ВИЭ гидроэнергети-
ку, то все равно доля традицион-
ных энергоресурсов (нефти, газа 
и угля) в мировом энергобалансе 
останется в пределах 80%. Полагаю, 
что даже к 2050 году ВИЭ не срав-
няются с традиционной энергети-
кой в общемировом энергобалансе. 

В связи с этим стоит вспомнить, 
что еще в 1900 году на энергетиче-
ской конференции в Нью-Йорке на 
весь мир было заявлено, что на сме-
ну углю в качестве главного энерго-
носителя пришла нефть. И тогда же 
делались смелые прогнозы о том, 
что через каких-то 20-30 лет уголь 
совершенно исчезнет с мирового 
рынка энергоресурсов. Однако, как 
показала реальность, только в 1955 
году доли нефти и угля в мировом 
энергобалансе сравнялись. Более 
того, за все прошедшие десятилетия 
уголь не только не исчез с мирово-
го рынка энергоресурсов, то твер-
до удерживает за собой второе ме-
сто в мировом энергобалансе после 
нефти, не пропуская вперед даже 
газ, не говоря уже о других энерго-
ресурсах. Достаточно упомянуть, 
что в среднем на планете ежегодно 
добываются примерно 4 млрд тонн 
нефти, 4 трлн кубометров природ-
ного газа и 8 млрд тонн угля всех 
видов. Еще красноречивее о роли 
угля в жизни человечества гово-
рит тот факт, что в прошлом году 
порядка 70% всей выработанной 
на планете электроэнергии было 
обеспечено за счет угля.

Таким образом, говорить о близ-
кой победе ВИЭ над традиционны-
ми источниками энергии не при-
ходится. История показывает, что 
быстрой смены источников энер-
гии не происходит.       

Европейский Союз в очередной 
раз подтвердил свою привержен-
ность увеличению импорта газа 
из Азербайджана, тем самым раз-
веяв слухи о потенциальных санк-
циях против Азербайджана.

Спекуляции возникли после про-
ведения Азербайджаном антитерро-
ристических мероприятий в Караба-
хе 19-20 сентября.

В ответ проармянскому журнали-
сту представитель Европейской ко-
миссии по климатическим действи-
ям и энергетике Тим Макфи заявил, 
что Меморандум о взаимопонимании, 
подписанный между Азербайджаном 
и ЕС в июле 2018 года, «действует».

«Поставки газа из Азербайджа-
на составили 3% импорта ЕС этого 

ресурса в 2022 году по сравнению 
с 2% в 2021 году. Мы рассчитываем 
достичь аналогичного уровня и в этом 
году. В 2021 году мы импортировали 
8,1 млрд кубометров азербайджан-
ского газа, в то время как в 2022 году 
мы получили уже 11,3 млрд кубоме-
тров. Таким образом, рост налицо. 
У нас заключен меморандум о вза-
имопонимании, который подразу-
мевает увеличение поставок азер-
байджанского газа до 20 млрд ку-
бометров к 2027 году, а также более 
широкое сотрудничество в области 
возобновляемых источников энер-
гии», - сказал он.

Далее Макфи также пояснил для 
проармянских СМИ, присутство-
вавших на брифинге, что «в тех по-
ставках, которые ЕС импортирует 

из Азербайджана, нет российско-
го газа».

«Это вопрос объемов. Объем газа, 
который экспортируется из России 
в Азербайджан, значительно меньше 
того, что мы импортируем из Азер-
байджана, поэтому в этих постав-
ках нет российского газа. Мы им-
портируем только каспийские ре-
сурсы», - пояснил он.

Говорить о близкой победе 
ВИЭ над традиционными 
источниками энергии не 
приходится. История по-
казывает, что быстрой 
смены источников энер-
гии не происходит

В ходе краткосроч-
ных антитеррори-
стических меропри-
ятий российские ми-
ротворцы успешно 
выполнили свои обя-
занности и остались 
на своих позициях

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЭНЕРГЕТИКА

Верность миссии
Миротворческий контингент в Карабахе выполняет конкретную задачу

За последние два года 
зафиксированы 258 слу-
чаев нарушения армяна-
ми режима прекращения 
огня. Информацию об этом 
распространил Совмест-
ный турецко-российский 
мониторинговый центр.

Центр, действующий 
в целях установления мира 

и спокойствия в регионе, 
фиксирует нарушения ре-
жима прекращения огня 
с помощью своего обору-
дования, а также отсле-
живает уведомления обеих 
сторон о нарушениях ре-
жима прекращения огня, 
документирует случаи на-
рушения прекращения огня.

В ТЕМУ

Спекуляции неприемлемы
Еврокомиссия ответила проармянским журналистам

Призрак победы
Несмотря на рост ВИЭ в мире,  

традиционная энергетика сдаваться не собирается 
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Известно, что Каспий - са-
мый большой внутренний 

водоем в мире, по площади 
превышающий Великие озе-
ра в Америке или озеро Вик-
тория в Восточной Африке. До 
сих пор не утихают дискуссии 
относительно его принадлеж-
ности к озеру или морю.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Если принять во внимание мне-
ния экспертов, считающих Каспий-
ское море озером, можно сказать, 
что оно третье в мире по глуби-
не - после Байкала и Танганьики. 
А если следовать теории, по кото-
рой Каспийское море - не море во-
все, а озеро, можно также сделать 
вывод, что это самое крупное озе-
ро на планете. 

Обо всем этом и о многом дру-
гом в беседе с корреспондентом на-
шей газеты рассказывает профес-
сор Тель-Авивского университета 
и почетный профессор Азербайд-
жанского государственного универ-
ситета нефти и промышленности 
(АГУНП) Лев Эппельбаум.

- Вы известны нам не только 
как геолого-геофизический энци-
клопедист в целом, но и как экс-
перт в области наук о Земле по 
Восточному Средиземноморью 
и Южному Кавказу. Поделитесь, 
пожалуйста, своим мнением от-
носительно того, Каспий - море 
или озеро.

- Каспий занимает низменность 
на стыке Европейского и Азиатско-
го континентов, его длина состав-
ляет приблизительно 1030 км, мак-
симальная ширина - 435 км, ми-
нимальная - 196 км. Общая длина 
побережья составляет почти 7 тыс. 
км, площадь поверхности - 386 400 
км2. Объем воды в нем - 78 700 км3, 
глубина доходит до 1025 м. В Ка-
спий впадает около 130 крупных 
и малых рек, в основном с севера 
и запада. 

В то же время Каспийский бас-
сейн не соединяется с Мировым 
океаном: в настоящее время уро-
вень водоема на 28 м ниже среднего 
уровня Мирового океана. Но сле-
дует отметить, что Каспий имеет 
ряд отличительных черт, относя-
щих этот громадный водоем к мор-
ским бассейнам. Например, доказа-
но, что земная кора в Южном Ка-
спии относится к океаническому 
типу, что совершенно нехарактерно 
для озер. Далее, в Каспийском бас-
сейне имеется около 50 островов, 
причем большинство из них - вул-
канического происхождения (так-
же совершенно нехарактерно для 
озера). Каспий штормит 250 дней 
в году (поищите еще такое озеро!). 

В каспийских водах и на его берегах 
обитает более 1900 различных видов 
животных и рыб, а морская флора 
насчитывает более 700 видов. На 
море есть возможность встретить 
дрейфующий айсберг: последний 
раз такую ледяную глыбу иденти-
фицировали на Северном Каспии 
в декабре 2020 года. И, наконец, ка-
кое еще озеро на Земле содержит 
такие богатейшие месторождения 
углеводородов?

- Лев Виленович, мы знаем, что 
вы - бакинец, хотя уже более 30 
лет проживаете в Израиле. Какие 
впечатления остались у вас о Ка-
спийском море с подросткового 
возраста?

- Я часто вспоминаю Баку и При-
морский бульвар. Вспоминаю еще, 
как, будучи подростком, мы ком-
панией часто приезжали на Шихо-
во, забирались в воду, поворачи-
вались лицом к берегу и обозре-

вали лозунг «Ленин с нами». Это 
бодрило и придавало определенный 
импульс. Часто вспоминается све-
жий ветерок из Бакинской бухты 
со специфическим запахом нефти, 
таким знакомым и родным. Нам, 
тогдашним, было все равно, морем 
или озером является Каспий. Это 
была (и есть) наша аура.

- Так почему вода в Каспий-
ском море соленая, если оно не 
имеет связи с океаном?

- Воды Каспийского моря име-
ют низкую соленость, по сравне-
нию с океанской каспийская вода 
содержит в три раза меньше соли. 
А почему вода в море соленая? Это 
часть древнего океана Тетис, точнее, 
его части - Паратетис: Тетис соеди-
нял Атлантический и Тихий океа-
ны 50-60 млн лет назад, но в свя-
зи с геодинамическими подвиж-
ками потерял свою связь с Тихим, 
а позднее - с Атлантическим океа-
нами. Таким образом, Каспий был 
отрезан от Мирового океана (про-
изошло это около 6 млн лет назад). 
Поэтому соленость Каспийского 
моря обусловлена его древним оке-
анским происхождением.

- А почему соленость его вод 

в три раза меньше, чем соленость 
вод Мирового океана? 

- Во время жарких и сухих кли-
матических периодов низкое коли-
чество осадков привело к пересы-
ханию Паратетис и его делению на 
отдельные водоемы, одним из ко-
торых и стало Каспийское море. Во 
время холодных и влажных кли-
матических периодов выпадение 
большого количества осадков ста-
ло причиной заполнения Парате-
тис, соединения отдельных водое-
мов, соответственно и понижения 
солености. Еще одной причиной 
снижения солености вод Парате-
тиса явилось таяние ледового по-
крова, так как лед разбавлял содер-
жание соли.

- Иногда говорят, что Каспий 
скрывает много тайн. Вам извест-
на хотя бы одна из них?

- На протяжении многих ты-
сячелетий Каспий был объединя-

ющей зоной для индустриального 
и социально-культурного разви-
тия народов, населявших его бе-
рега. Существует много историй 
о таинственных существах, НЛО, 
забытых цивилизациях и потерян-
ных сокровищах. Одной из краси-
вых легенд является эта: жители 
южного побережья Каспия в тече-
ние многих лет сообщали, что ви-
дели в море амфибию, выглядев-
шую как человеческое существо. По 
описанию это животное было дли-
ной около 165 см, с большим ртом, 
имело большие глаза и перепонча-
тые руки, оснащенные огромными 
когтями. В месте, где проплывало 
это существо, вода якобы стано-
вилась более прозрачной и чистой.

- Так что же все-таки проис-
ходит с Каспийским морем? По-
чему оно так резко мелеет? Это 
как-то связано с глобальным по-
теплением?

- Связано косвенно и лишь отча-
сти. Безусловно, увеличилось испа-
рение с поверхности моря и водной 
поверхности рек, впадающих в Ка-
спий, - под воздействием высокой 
температуры. Общий речной сток 
в море уменьшился также под воз-

действием индустриальной активно-
сти человека. Но существуют и дру-
гие причины, среди которых я бы 
назвал неотектонические подвиж-
ки дна. О возможности таких ос-
циллирующих подвижек на Каспии 
писал еще сорок лет назад знаме-
нитый тектонист академик НАНА, 
первый президент Национального 
комитета геологов страны Эдхем 
Шихалибейли (1911-1996). Палео-
географические, стратиграфические 
и археологические исследования 
показывают, что амплитуда коле-
баний уровня Каспийского моря 
за последние 3 тыс. лет составила 
примерно 15 м, - совсем не малень-
кая величина. Очень надеюсь, что 
неотектонические движения сме-
нят свой знак на положительный, 
и великолепный Приморский буль-
вар, который я очень люблю, при-
мет свой прежний облик.

- Вы являетесь воспитанником 
известной во всем мире азербайд-
жанской геолого-геофизической 
школы, хотя более 30 лет препода-
ете в Тель-Авивском университе-
те. Что вы можете сказать о связях 
с азербайджанскими учеными?

- Связи эти очень крепкие, на-
дежные. Например, в издатель-
стве Springer были опубликованы 
две совместные книги с азербайд-
жанскими геологами и геофизика-
ми. Третья книга будет скоро сдана 
в печать в этом же  издательстве. 
Кроме того, нами опубликовано бо-
лее десяти совместных статей и те-
зисов докладов. Я являюсь членом 
редколлегии двух международных 
геологических журналов, выходя-
щих в Азербайджане, и постоянно 
рецензирую присылаемые статьи 
и квалификационные работы, по-
даваемые на вторую и третью сте-
пени в университетах Азербайджа-
на, отвечаю на вопросы студентов 
и исследователей. 

У меня есть совместные с азер-
байджанскими коллегами научные 
проекты, я был организатором не-
скольких совместных научных сес-
сий и конференций. Ну и помимо 
этого около трех лет назад меня из-
брали почетным профессором моей 
«альма-матер» - Азербайджанско-
го государственного университета 
нефти и промышленности. И если 
такое же предложение поступит от 
НАНА, я его с удовольствием приму.

ИССЛЕДОВАНИЯ

Каспий - это наша аура

Министерство внутренних дел 
Азербайджана предупрежда-
ет население в связи с интер-
нет-мошенничеством.

«Остерегайтесь фальшивых ин-
тернет-сайтов, ссылки на которые 
с заголовком «Перейди по ссылке, 
выиграй подарок» отправляются 
в целях мошенничества через со-

циальные сети, электронную по-
чту или SMS. Не доверяйте подоб-
ным поступившим внезапно сооб-
щениям, таким как «Вы выиграли 
подарок!» и не переходите по та-
ким ссылкам. 

Не следует делиться на сомни-
тельных сайтах личной информаци-
ей и производить какую-либо опла-
ту», - говорится в сообщении МВД.

МВД предупреждает      
Остерегайтесь фальшивых интернет-сайтов

Фонд YAŞAT продолжает ока-
зывать меры поддержки.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле по связям с общественностью 
Государственного агентства по ока-
занию услуг гражданам и социаль-
ным инновациям при Президенте 
Азербайджанской Республики, се-
мье участвовавшего в боях за посе-
лок Суговушан Тертерского района 
шехида Шахлара Нагиева, который 
был награжден медалями «За Отчиз-
ну», «За освобождение Суговуша-

на» и «За отвагу», была оказана под-
держка со стороны Фонда YAŞAT.

АЗЕРТАДЖ и китайское ин-
формационное агентство  
Синьхуа достигли договорен-
ности о расширении сотруд-
ничества.

На встрече председателя Правле-
ния АЗЕРТАДЖ Вугара Алиева с де-
легацией, возглавляемой генераль-
ным секретарем агентства Синьхуа 
Цзин Руюэ, были обсуждены вопро-
сы, связанные с развитием двусто-
ронних связей.

Информируя о деятельности агент-
ства, Вугар Алиев отметил наличие 
тесных связей с агентством Синьхуа 
и другими СМИ Китая. Сообщив, 
что в этом году исполняется 20 лет 
сотрудничеству между АЗЕРТАДЖ 
и агентством Синьхуа, председатель 
Правления подчеркнул важность вы-
вода отношений на новый уровень.

«Пересмотр сотрудничества но-
востных агентств - это веление вре-
мени. Информационная среда мо-
дернизируется, и расширение со-

циальных сетей ведет к ускорению 
распространения новостей, а также 
к появлению фейковых новостей. 
В таких условиях существует боль-
шая потребность в ведущих агент-
ствах как надежном источнике ин-
формации. С этой точки зрения нам 
необходимо укреплять наши связи 
для распространения более обстоя-
тельной информации о наших стра-
нах», - добавил Вугар Алиев.

Говоря о важности обмена ин-
формацией на экономическую тему, 
генеральный секретарь информаци-
онного агентства Синьхуа Цзин Руюэ 
выразил намерение диверсифициро-
вать сотрудничество с АЗЕРТАДЖ 
в этой сфере. «Это послужит делу до-
несения информации о бизнес-сре-
де Азербайджана до китайского об-
щества и в то же время информации 

о китайских предпринимателях до 
бизнес-сообщества Азербайджана. 
Повышение осведомленности в этом 
направлении станет большим вкла-
дом в развитие отношений между 
двумя странами», - сказал он.

На встрече были отмечены во-
просы фото- и видеообмена между 
двумя агентствами, совместной де-
ятельности на международных ин-
формационных платформах, в том 
числе на платформе экономическо-
го информационного партнерства 
«Один пояс - один путь», соучре-
дителем и членом которой являет-
ся АЗЕРТАДЖ.

Гости ознакомились с музеем 
АЗЕРТАДЖ, условиями, создан-
ными для журналистов в здании 
агентства, понаблюдали за про-
цессом работы.

В этом году 24 азербайджанских 
студента стали победителями 
конкурса «Стипендия отлични-
ка АМОР», инициатором кото-
рого является вице-президент 
Фонда Гейдара Алиева, почет-
ный председатель Азербайджан-
ской молодежной организации 
России (АМОР) Лейла Алиева.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, кон-
курс, организованный в целях ока-
зания заботы  и всесторонней под-
держки отличившихся в образова-
нии студентов, повышения интереса 
молодежи к образованию, успешно 
реализуется с 2009 года и на сегод-
няшний день охватил 434 студента.

В рамках конкурса азербайджан-
ским студентам-отличникам, обу-
чающимся в высших учебных за-
ведениях Российской Федерации, 
оказывается финансовая поддержка 
для покрытия расходов на обучение.

Напомним, что АМОР была ос-
нована в 2009 году по инициативе 
Лейлы Алиевой с целью объедине-
ния азербайджанской молодежи, 
проживающей в Российской Феде-
рации, а также поддержки их ини-
циатив в социальной сфере, твор-
честве и образовании.

Общий речной сток в море уменьшился  
под воздействием индустриальной активности человека

На протяжении многих тысячелетий Ка-
спийское море было объединяющей зоной для 
социально-культурного и индустриально-
го развития народов, населявших его берега

Модернизируя информационную среду
АЗЕРТАДЖ и агентство Синьхуа достигли договоренности о расширении сотрудничества

Благородная миссия
Фонд YAŞAT оказал поддержку  
семье шехида Шахлара Нагиева

АМОР поддерживает образование
Обучающиеся в России азербайджанские студенты 

удостоились стипендии отличника 

Центральной научной библио-
текой (ЦНБ) НАНА подготовле-
на и издана библиография тру-
дов академика Зарифы Алие-
вой, сообщили в ЦНБ.

В библиографическом указателе 
приводится не только библиография 
трудов ученого, но также отражены 
славный и содержательный жизнен-
ный путь выдающегося ученого-оф-
тальмолога Зарифы Алиевой, ее пло-
дотворная научная и практическая 
деятельность как высококвалифи-
цированного врача и ученого, не-

ординарность и масштаб личности.
Научный редактор издания - пре-

зидент НАНА академик Иса Габиб-
бейли, редакторы - академик Ирада 
Гусейнова, профессор Мамед Али-
ев, специальный редактор - Хура-
ман Исмайлова, составители - со-
трудник ЦНБ Наргиз Новрузова, до-
центы Тубуханым Гасымзаде и Афиг 
Мамедов.

Библиографический указатель 
предназначен для ученых и специа-
листов, работающих в медицинской 
сфере, студентов вузов, а также для 
широкой читательской аудитории.

Плодотворная  
научная деятельность

Подготовлен библиографический указатель трудов 
академика Зарифы Алиевой
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Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

Как уже сообщалось, 21 сен-
тября на Республиканском 

стадионе имени Тофика Бахра-
мова в Баку состоялся матч 
1-го тура группового раунда 
Лиги Европы между агдам-
ским «Карабахом» и норвеж-
ским «Мольде».

Ю.ИБРАГИМОВ

Команда Гурбана Гурбанова вы-
шла на поле с единственной целью 
- победить. Благо и соперник был 
вполне по зубам, и игра предсто-
яла в родных стенах. 

В первом тайме «Карабах», не-
смотря на преимущество, так и не 
смог распечатать ворота гостей. Пер-
вый удар в створ случился аж на 
44-й минуте. 

Начало второго тайма стало фак-
тически продолжением концовки 
первого, и после очередного розы-
грыша углового у ворот норвеж-
цев агдамцам удалось открыть счет 
в матче. Леандро Андраде точным 
ударом в дальний угол поразил во-
рота соперника - 1:0.

Казалось, что далее все будет 
идти именно по сценарию «Кара-
баха». Однако норвежцы стали ак-
тивнее действовать, атаковать, пару 
раз даже по-настоящему угрожали 
воротам «Карабаха». Но в заверша-
ющей стадии атак гостей надеж-
но играли как защитники агдам-
цев, так и голкипер. Кстати, место 
в воротах чемпиона Азербайджа-
на занял новичок команды, рос-
сийский вратарь Андрей Лунев, 
для которого это был первый ев-
рокубковый матч в составе агдам-
ского клуба. И в целом он надежно  
отыграл в матче и в нескольких 
эпизодах спас хозяев поля от гола.

Ближе к концу «Карабах» мог 
забить еще, однако во второй раз 
за игру была упущена 100-процент-

ная возможность: в первом тайме 
из убойной позиции «постарался» 
Абделла Зубир, а во втором Жуни-
нью контратаку четыре в один за-
губил неточным и преждевремен-
ным ударом.

Как бы там ни было, «Карабах» 
удержал победный счет и заработал 
первые три очка в группе H. В дру-
гом матче группы немец-
кий «Байер» на своем 
поле одержал раз-
громную победу 
над шведским 
«Хагеном» со 
счетом 4:0.

Во втором 
туре группово-
го раунда Лиги 
Европы «Кара-
бах» сыграет на 
выезде с шведским 
«Хагеном». Встреча со-
стоится 5 октября.

Главный тренер азербайджан-
ского «Карабаха» Гурбан Гурбанов 
на послематчевой пресс-конферен-
ции признался, что перед матчем 
опасался, что в ходе игры его по-
допечные могут допустить излиш-
нюю агрессию на поле и эмоции 
могут помешать, учитывая собы-
тия. «К счастью, ребята сохраняли 
дисциплину и добились желаемого 
результата. Спасибо болельщикам 
за поддержку, - сказал Г.Гурбанов. 
- Однако эта победа не должна нас 
обманывать. Не раз бывало, что 
дома выигрываешь, а следом усту-
паешь. Не исключено, что в ответ-
ной встрече «Мольде» может пре-
поднести сюрпризы».

На вопрос почему в последние 
сезоны «Карабах» удачно проводит 
первую половину групповой стадии 
еврокубка, но сбавляет во вторую, 
рулевой команды пояснил, что по-
рой в футболе случались такие ре-
зультаты, которых никто не ожидал. 

«Сегодня соперник использовал аут 
как угловые, вбрасывая мяч пря-
мо в зону 11-метровой точки. Для 
меня сейчас важно, чтобы коман-
да придерживалась своей игры, со-
храняла свое желание. Бывает так, 
что от команды мало чего ждешь, 
а она выдает свой лучший результат. 

Поэтому не стоит расслаблять-
ся после нынешней по-

беды. Каждый матч 
проходит напря-

женно, и мы бу-
дем готовиться 
к каждой но-
вой игре так, 
как необходи-
мо».

На с т а в -
ник норвеж-

ского «Мольде» 
Эрлинг Моэ в свою 

очередь заметил, что 
«Карабах» все так же играет 

в атаку, прессингует. «Мы еще раз 
убедились, что это опасный сопер-
ник. Наша команда любит играть 
с глубины. Считаю, для нас это вер-
ный путь и мы должны его разви-
вать. Я не люблю играть в «бей-бе-
ги». Для меня это не футбол. Ду-
маю, в домашнем матче мы будем 
смотреться еще лучше. Что каса-
ется поздних замен, то сегодня они 
не помогли. Соперник действовал 
хорошо и после них, - подчеркнул 
Моэ, отметив, что он не любит про-
игрывать. - Сегодня не был дово-
лен тем, как мы играли. Мы были 
на шаг позади «Карабаха», делали 
паузу при первом движении. На-
деюсь, что в следующих матчах мы 
улучшим игру». 

Под конец норвежский тренер 
выразил благодарность всем за те-
плый прием. «Знаю, что вы сейчас 
в сложной ситуации, но верю, что 
все для вас хорошо завершится», 
- сказал Моэ.

Плетение из камыша, будучи 
самым древним ремеслом 

в истории человечества, до сих 
пор живет и пользуется спро-
сом у жителей южных регио-
нов Азербайджана.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Житель села Какалос Астарин-
ского района Руфат Рзаев уже бо-
лее 30 лет занимается плетением 
шляп, циновок, корзин, сумок 
и других предметов повседнев-
ного обихода. Его работы неред-
ко демонстрируются на выставках 
и фестивалях, покупают их в ос-
новном иностранцы. Местные же 
предпочитают корзины и шляпы.

- Раньше мастеров по изготовле-
нию циновок в Астаре было много. 
Примерно 20-30 человек в каждой 
деревне владели этим ремеслом. 
И спрос на наши изделия был огром-
ным, - рассказывает Руфат Рзаев.

Любовь к этой профессии пе-
решла к нему от матери. Он на-
учился плетению еще в детстве, 
но при этом никогда не ставил 
себе цель заниматься этим все-
рьез. Будучи ребенком, стал по-
могать маме ткать циновки. Она 
также в свое время изготавлива-
ла из камыша и соломы циновки 
и другие предметы для домашне-
го пользования. Плести же кор-
зины Руфата научил известный 
умелец Самед Алиев (ныне покой-
ный), дело которого сейчас и про-
должает астаринский мастер. За 
две недели обучения ему удалось 
научиться многому, и сейчас все 
это он использует в своей работе.

- В мае хожу к пруду на окра-
ине деревни и собираю там ка-
мыш и рогоз. Потом высушиваю 
их в течение двух недель. После 
сушки стебли приобретают зо-
лотистый цвет, и тогда начина-
ется работа. 

За разговором легко и умело 
двигаются руки мастера. Вот уже 
и работа закончена. Мастер остав-
ляет изделие под лучами солнца, 
чтобы оно хорошенько высохло 
и избавилось от влаги. Циновка 
становится такой легкой, что даже 
ребенку под силу ее поднять. В да-
леком прошлом люди пользова-
лись циновками вместо подсти-
лок. По утверждению уста Руфата, 
в холодные зимние дни они ни-
чем не уступают овчине.

- Материал, из которого я соз-
даю свои корзины, называется лыр 
- это одна из разновидностей ка-
мыша. Я объездил многие районы 
Азербайджана и еще раз убедился 
в том, что это растение произрас-
тает только в южной зоне респуб-
лики. Оно есть в тех местах, где 
имеется влага. Мы собираем это 
растение, сушим на солнце и пле-
тем циновки и корзины. После из-
готовления их можно хранить го-
дами. У меня есть дома циновка, 
которой больше ста лет, - расска-
зывает Рзаев.

- Как известно, жители наше-
го региона занимаются чаевод-
ством, поэтому очень много вре-
мени проводят в поле. Для тех, кто 
работает под палящими лучами 
солнца, шляпы из камыша незаме-

нимы, - говорит мастер и добав-
ляет, что поля шляп плетут ши-
рокими, в четыре пальца. 

- При этом на их изготовление 
уходит не так уж и много време-
ни - примерно полчаса. Корзину, 
в зависимости от размера, можно 
сплести за два-три дня. 

Между тем, собирать камыш не-
просто. Иногда даже опасно, можно 

пораниться при срезке. Да и змей 
на болоте много.

- Сейчас я тку циновку факти-
чески так же, как и ковер. Изделия 
из камыша очень практичные. Та-
кой циновкой можно застелить пол 
и поверх нее положить дорогой шел-
ковый ковер, и тогда он прослужит 
намного дольше, - продолжает рас-
сказ Руфат Рзаев. 

Впрочем, в родном селе Руфат 
киши известен не только как ма-
стер по плетению. Долгое время 
он совмещал это ремесло с актер-
ской работой в театре. Кроме того, 
свои умелые руки мастер приложил 
и к известным достопримечатель-
ностям страны.

- Я и на стройках успел пора-
ботать. Но это было в молодости. 
Участвовал в строительстве метро. 
Но главное мое достижение на этом 
поприще - участие в строительстве 
Шамахинской обсерватории, - го-
ворит мастер-рукодел. 

Однако главным делом своей 
жизни уста Руфат все-таки назы-
вает древнее ремесло плетения. 
И свое основное занятие бросать 
не собирается. Его цель - передать 
искусство плетения молодому по-
колению. Правда, сейчас большин-
ство учеников мастера уехали поко-
рять столицу. Но он не отчаивает-
ся. С началом очередного учебного 
года надеется найти себе новых по-
мощников.

- Как, по-вашему, можно ли счи-
тать ваше ремесло уходящим, ис-
чезающим из обихода?

- Если честно, можно сказать, 

что на 90% оно уже ушло из обихо-
да, потому что им широко не зани-
маются. Раньше это было простым 
домашним занятием. Сегодня, ко-
нечно, все совсем по-другому. По-
этому и мастеров, которые занима-
ются этим ремеслом, очень мало. Се-
годня есть люди, которые помнят, 
как плела бабушка циновки, пом-
нят, как в детстве делали сами что-
то подобное. Сейчас циновку смени-
ли ковры, паласы и прочее. Нет не-
обходимости утруждать себя, когда 
можно пойти и купить их недорого 
в магазине. Но печально, что вме-
сте с этим традиционным ремеслом 
уходит целый пласт нашей культу-
ры. Циновки могут рассказать мно-
гое. И сегодня можно буквально по 
пальцам пересчитать тех, кто умеет 
их изготавливать. Циновка раньше 
имела практическое применение. 
Она была и украшением, и служила 
предметом обихода. Это был и по-
дарок, и молитвенный коврик. То 
есть это был обязательный пред-
мет в доме на разные случаи жизни. 

- А в Астаре, кроме вас, есть 
другие мастера? 

- Как я уже говорил, практику-
ющих мастеров нет. В свое время 
я научил много детей, но они не за-
нимаются плетением циновок. По-
чему? Во-первых, сегодня большой 
потребности в этом нет. Во-вторых, 
интерес к этому ремеслу, в общем-то, 
со временем угас ввиду отсутствия 
особой необходимости. Это ремес-
ло уходит из-за сложной техноло-
гии изготовления, из-за того, что 
надо искать материал в определен-
ное время и в определенном месте, 
из-за трудностей самого процес-
са производства. Это одна из при-
чин. Далее, этой техникой пользо-
вались люди в те времена, когда они 
жили, в общем-то, небогато. Но как 
только они стали жить лучше, отно-
шение к ремеслу изменилось. Вос-
принимая циновку как символ бед-
ности, многие старались поскорее 
забыть о ней. 

Сегодня аутентичные вещи це-
нятся гораздо выше, что связано 

с нашей душой, мышлением, ува-
жением к истокам. Фабричное ков-
роткачество, в свою очередь, тоже 
сделало свое дело. Мода менялась, 
и этот предмет утратил свою цен-
ность. Таким образом, мир обнов-
ляется. Однако уметь жить лучше 
и не забывать то прекрасное, что 
было у народа во все времена, по-мо-
ему, гораздо мудрее. Это касается 
и плетения из камыша, и других 
традиционных ремесел. Это же не 
просто плетеная трава, которая ви-
сит на стене. А когда циновка из-
готовлена именно качественно, то 
есть при надлежащем отборе само-
го материала, когда орнаменталь-
ная композиция сделана мастерски, 
это уже душа мастера, душа этого 
искусного человека, и она ощуща-
ется живо, визуально.

Увы, сегодня на наших глазах 
утрачиваются некоторые тради-
ционные ремесла. И изготовление 
циновок - это одно из них, кото-
рое действительно уходит, и мы 
сами видим, как это происходит. 

Что нам нужно сделать, чтобы 
оно не исчезло, чтобы мы сохра-
нили знания об этом? - задает во-
прос уста Руфат. - Все очень просто. 
Это ремесло должно быть частью 
современного образовательного 
процесса. Это один способ. И он 
самый надежный, потому что то, 
что закладывается в детстве, про-
служит долго и останется на века. 
К тому же в детстве проявятся те 
талантливейшие из учеников, ко-
торые смогут продолжить обуче-
ние в этом направлении. 

Начало положено
«Карабах» с победы стартовал в групповом раунде Лиги Европы

СПОРТ

Эрлинг Моэ:

«Карабах» 
все так же 

играет в атаку, 
прессингует 

ИСЧЕЗАЮЩИЕ ПРОФЕССИИ

Пращуры ковров

Продолжатель древнего ремесла

Сегодня аутентичные 
вещи ценятся  
гораздо выше,  

что связано с нашей 
душой,  

мышлением,  
уважением  
к истокам

Два азербайджанских борца 
завоевали золотые медали на 
чемпионате мира в Белграде 
(Сербия).

Одним из обладателей «золо-
та» стал Эльдениз Азизли (55 кг), 
который в финальном поединке 
одержал победу над Нугзари Цур-
цумия (Грузия) со счетом 13:4. Для 
него это уже третья победа на ми-
ровых первенствах.

Вторую золотую медаль в со-
ставе сборной Азербайджана за-
воевал Рафик Гусейнов (82 кг), 
который в решающей схватке 
одолел Алирзу Мохмадипиани  
(Иран, 7:1). Он стал двукратным 
чемпионом мира.

Санан Сулейманов (77 кг) за-
воевал серебряную медаль, в фи-
нале потерпев поражение от Ак-
жола Махмудова (Кыргызстан, 

1:1) по последнему набранному 
очку. При этом Сулейманов за-
воевал путевку на Олимпийские 
игры, а Азизли и Гусейнов боро-
лись в неолимпийских весовых 
категориях.

К сожалению, другие наши 

«классики» Нихат Мамедли (60 
кг), Ульви Ганизаде (67 кг) и Ариф 
Нифтуллаев (97 кг) не смогли по-
спорить за медали мирового пер-
венства и олимпийские лицензии.

Отдел спорта

День Азербайджана в Белграде
Двое азербайджанских «классиков» стали чемпионами мира

Исход встречи  
между агдамским  

«Карабахом»  
и норвежским «Мольде» 

решил  
единственный гол,  
забитый в начале  

второго  
тайма


